
“Vamos a Reforzar la Educación 
en Jalisco sin Corrupción”: Lomelí

LOCAL  |  PÁGINA 5

Pedro Kumamoto 
Presenta su Planilla

Pedro Kumamoto, el candidato a la presidencia municipal de Zapopan por la 
coalición Juntos Sigamos Haciendo Historia por Jalisco, presentó su planilla. Destacó 
que simplemente no le salió al partido Movimiento Ciudadano tratar de invalidar 
su candidatura: “Nadie nos va a poder parar, no importa lo que intenten”. En la 
fórmula de Kumamoto estará Javier Armenta, su suplente y coordinador de vocería; 
asimismo su jefa de campaña, la diputada local y presidenta del partido Futuro, 
Susana de la Rosa/Foto: Cortesía
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“Es Tiempo de Despertar y Desterrar los Malos Gobiernos”

“Nadie nos va a Poder Parar”
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Carlos Lomelí Bolaños,  candidato a senador por la coalición Juntos Sigamos Haciendo Historia, destacó que en Jalisco no habrá cabida para corrupción que 
obstaculice los apoyos para los estudiantes. Apoya desaparecer Recrea y entregar los recursos directamente a la sociedad y docentes/Foto: Francisco Tapia
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Si las fotos hablaran... 

Vamos a extinguir 
las corruptelas del 
partido Naranja, 
Jalisco dejará de 
ser víctima del 

cártel Fosfo Fosfo

Martes 12 de marzo de 2024

Tiempo al tiempo

Ahora con el temporal de 

estiaje en pleno auge y debi-

do a lo severo que viene, au-

toridades del Siapa asegura-

ron de nueva cuenta que este 

año los tapatíos no sufrirán 

del ya característico “tan-

deo” de agua en la metrópo-

li, debido a los trabajos que 

el gobierno estatal ha hecho 

para garantizar el abasto de 

este líquido. 

A decir del director del or-

ganismo, Carlos Torres, para 

este 2024 no se tiene progra-

mado ningún tandeo, aunque 

pudiera haber casos en las 

zonas más altas en donde se 

presentaría alguna “intermi-

tencia”, pero nada realmente 

alarmante. 

Para las vacaciones de 

Semana Santa y de Pascua 

es bien común que en la ciu-

dad docenas de colonias su-

fran varios días de escasez de 

agua, y considerando el calor 

que ya hace y las pocas llu-

vias que se vienen, es poco lo 

que se cree a autoridades con 

respecto a que no cortarán el 

suministro de agua para hacer 

que rinda a todos. 

Habrá que estar atentos y 

observar si es cierto lo que 

prometen, pues de no ser así, 

el problemón que se vendrá 

no solo recaerá en la moles-

tia de los ciudadanos, sino 

en las complicaciones que 

se generarán en miles por no 

contar con lo básico de agua. 

(ERCH)
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El consumo excesivo de 

alimentos altos en azúca-

res y grasas saturadas puede 

provocar inflamaciones en 
el organismo, incluyendo el 

cerebro, lo que limita el sano 

desarrollo de este órgano y 

compromete funciones como 

el aprendizaje o la memoria. 

Este patrón de consumo 

es el que se observa en la de-

nominada Dieta occidental, 

declaró la doctora Ana Laura 

Márquez Aguirre en el inicio 

de la Semana Internacional 

del Cerebro 2024, en el Cen-

tro Universitario de Ciencias 

Exactas e Ingenierías (CU-

CEI) de la UdeG. 

En la charla “Impacto de 

las dietas altas en grasas sa-

turadas y azúcares simples 

en la función cerebral”, Már-

quez Aguirre, investigadora 

Durante la Semana Internacional del cerebro 2024, en cUcEI 
abordan las consecuencias de una dieta desequilibrada en el 
cerebro/Foto: cortesía

Exceso de Azúcares 
y Grasas Saturadas 

Comprometen 
Desarrollo de 

Funciones Cerebrales

del Centro de Investigación 

y Asistencia en Tecnología y 

Diseño del Estado de Jalisco 

(Ciatej), compartió las con-

secuencias que una alimenta-

ción desequilibrada provoca 

en el cerebro. 

Explicó que la Dieta oc-

cidental es aquella rica en 

alimentos procesados y refi-

nados, carnes rojas, azúcares 

añadidos, grasas saturadas y 

trans, y es baja en frutas, ver-

duras, cereales integrales y 

frutos secos. 

Detalló que las frutas y 

verduras son ricas en azúcares 

simples; sin embargo, existen 

otros alimentos que son ricos 

en azúcares añadidos (como 

el jarabe de maíz alto en fruc-

tosa), que pueden provocar un 

aumento en grasa abdominal, 

hígado graso o resistencia a la 

insulina. 

Por otra parte, las grasas 

saturadas son aquellas que 

provienen de alimentos de ori-

gen animal o de otras fuentes 

como el aceite de coco. Estos 

tipos de alimentos además de 

causar inflamación, también 
provocan un proceso llamado 

neuroinflamación, que se ca-

racteriza por una disfunción 

en las mitocondrias de las 

neuronas y un deterioro en las 

funciones cognitivas, mencio-

nó Márquez Aguirre. 

Refirió que la inflamación 
provocada por una alimen-

tación desequilibrada com-

promete las funciones de las 

neuronas, como la creación 

de nuevas células cerebrales o 
la oxidación de éstas. “Vamos 
a tener un daño estructural en 

la neurona, en el número y en 

la función de las neuronas”, 

advirtió.

Consideró que para evi-

tar este daño neuronal es ne-

cesario llevar una vida con 

ejercicio constante y una ali-

mentación más orientada ha-

cia la Dieta mediterránea, que 

prioriza una alimentación alta 

en verduras, frutas, granos, 

cereales y aceite de oliva.

 

        Una semana 

      para aprender

Durante la inauguración 

de la Semana Internacional 

del Cerebro en el CUCEI, la 

doctora Nancy Franco Rodrí-

guez, Coordinadora del Co-

mité organizador, recordó que 
esta es la octava edición en la 

que participa este campus, y 

por este motivo será sede de 

varias actividades de divulga-

ción, como ferias de ciencias, 

charlas y exposiciones de 

alumnos.

Mencionó que para am-

pliar la cobertura de estos co-

nocimientos, estas activida-

des también llegarán a otras 
instituciones educativas como 

la Escuela Primaria Urbana 

45 “Laura Apodaca”, o la Es-

cuela Politécnica de Guadala-

jara.

El Rector del CUCEI, 

doctor Marco Antonio Pérez 
Cisneros, indicó que las acti-

vidades por la Semana Inter-

nacional del Cerebro convo-

can a estudiantes y profesores 

de distintas carreras con el 

compromiso de divulgar el 

conocimiento acerca de este 

órgano.

Consideró que en las úl-

timas ediciones estas activi-

dades han logrado colocar el 

tema de la salud del cerebro 

en la discusión de la ciudada-

nía, por lo que es importante 

reforzarlas para concientizar 

a la sociedad y promover es-

tilos de vida saludable.

Las actividades de la Se-

mana Internacional del Cere-

bro en el CUCEI se pueden 

consultar en su página de Fa-

cebook.
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Para evitar el aumento en casos, el HCG lanzó una campaña gratuita durante marzo para 
detectar factores de riesgo/Foto: Cortesía UdeG

Detección Temprana Eleva Casos de 
Éxito en Pacientes con Cáncer de Colon

Staff
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Los casos de cáncer de 

colon y recto que son detec-

tados a tiempo en sus etapas 

clínicas uno o dos tienen un 

índice de sobrevivencia de 

90 por ciento en los siguien-

tes cinco años, pero si esta 

enfermedad es diagnosticada 

en etapa cuatro, cuando exis-

ten síntomas avanzados, este 

índice de sobrevivencia es de 

entre 5 y 10 por ciento. 

Para disminuir los casos 

de este tipo de cáncer, el An-

tiguo Hospital Civil de Gua-

dalajara Fray Antonio Al-

calde prepara una campaña 

gratuita para detectar casos 

de riesgo y prevenir que este 

padecimiento llegue a etapas 

más avanzadas; esto como 

parte de las actividades por 

el Día Mundial del Cáncer 

de Colon, que se conmemora 

el día 31 de marzo. 

Esta campaña tiene capa-

cidad de brindar atención a 

entre 40 y 50 pacientes por 

día y se estima que el HCG 

puede atender hasta diez co-

lonoscopias diarias, detalló 

el Jefe del Servicio de Colo-

proctología de dicho hospi-

tal, doctor Francisco Javier 

Valadez Correa. 

En esta ocasión, la cam-

paña se llevará a cabo de 

lunes a viernes durante todo 

marzo, exceptuando días fes-

tivos, de 8:00 a 13:00 horas, 

en la planta baja del Servicio 

de Consulta Externa de este 

nosocomio.  

Quienes acudan serán 

entrevistados para detectar 

factores de riesgo y, en ca-

sos necesarios, derivarlos a 

otros procedimientos, como 

colonoscopias o pruebas FIT 

para identificar sagrado en 
heces, y posteriormente dar 

un seguimiento según ameri-

te cada caso. 

El año pasado, a través de 

esta campaña se atendieron 

a más de 520 pacientes y se 

espera que en este marzo la 

cifra sea mayor, añadió Vala-

dez Correa. 

“(El año pasado) fueron 

111 pacientes los que en-

traron a la categoría de alto 

riesgo, y se encontraron seis 

casos de cáncer de colon y 

recto de los cuales tres esta-

ban en etapas clínicas uno o 

dos, y el resto de los casos ya 

estaban en etapas tardías”, 

señaló. 

Los servicios de esta 

campaña son completamente 

gratuitos y es necesario que 

las personas interesadas lle-

ven copia de su INE y CURP 

para poder elaborar el regis-

tro.

“Se realizan historias clí-

nicas, analizamos factores 

de riesgo de los pacientes de 

forma individual y decidi-

mos cuáles son los pacientes 

con riesgo bajo, moderado 

o alto para orientarlos a las 

distintas pruebas de cáncer”, 

indicó la doctora Lucila Zá-

rate Martínez, Jefa de Resi-

dentes del Servicio de Colo-

proctología del Fray Antonio 

Alcalde.

 

Una enfermedad 

frecuente

El Director del HCG Fray 

Antonio Alcalde, doctor Ra-

fael Santana Ortiz, recor-

dó que el cáncer de colon y 

recto es uno de los más fre-

cuentes en todo el mundo, y 

en México es el tercer cáncer 

más común entre hombres y 

mujeres.

Estimó que en caso de no 

realizar prevención para dis-

minuir este tipo de cáncer, 

podría convertirse en un pro-

blema de salud pública: “Se 

espera que para el año 2030 

haya un incremento de 60 por 

ciento en la incidencia del 

cáncer colon y recto”.

En México se calcula 

que ocho por ciento de los 

casos de cáncer son de co-

lon y recto, y el índice de le-

talidad de esta enfermedad 

es de 8.7 por ciento. Este 

cáncer es más frecuente en 

hombres de más de 50 años, 

y factores como el seden-

tarismo o una dieta rica en 

grasas y carnes rojas favore-

cen la aparición de esta en-

fermedad, añadió. 

“Las dietas bajas en fibra 

también se relacionan con 

mayor aparición de cáncer 

de colon y recto; otro factor 

de riesgo es tener familiares 

directos que hayan padeci-

do este cáncer”, dijo.

 

Incremento en consultas

El doctor José Job La-

gunes Muñoz, adscrito al 

Servicio de Oncología en 

Adultos del Fray Antonio 

Alcalde, explicó que en los 

últimos años se ha visto un 

incremento en consultas por 

cáncer en la institución. 

Detalló que en 2022 se 

registraron alrededor de 13 

mil consultas, y para 2023 

se reportaron 15 mil, de las 

cuales aproximadamente 8 

por ciento fueron por cán-

cer de colon y recto.

“Se están haciendo es-

fuerzos para detectar a pa-

cientes en escenarios cura-

bles y tratables, y nos toca 

transmitir el tema de la pre-

vención. Se están haciendo 

alrededor de mil 500 o mil 

700 colonoscopías diagnós-

ticas, donde aproximada-

mente 8 por ciento de ellas 

resultan en cáncer”, infor-

mó.

Como otra medida de 

prevención consideró que 

la detección de este cáncer 

en etapas tempranas puede 

ayudar a detectar pólipos, 

que son crecimientos anor-

males de tejido que se pro-

ducen en la capa interior 

o la mucosa del intestino 

grueso. 

“Aproximadamente 25 

por ciento de nuestras colo-

noscopias detectan pólipos, 

lo cual es bastante bueno 

porque nos ayuda a tratar el 

precursor del cáncer y pro-

bablemente no se necesita-

rían tratamientos oncológi-

cos”, enfatizó.
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“Es Tiempo de Despertar y Desterrar los Malos Gobiernos”

“Vamos a Reforzar la Educación 
en Jalisco sin Corrupción”: Lomelí
Apoya Desaparecer Recrea y Entregar los Recursos Directamente a la Sociedad y Docentes

“Nosotros vamos a seguir defendiendo a los programas sociales (…) Y vamos a reforzar la educación en Jalisco sin corrupción”, 
sentenció carlos lomelí Bolaños, candidato a senador por la coalición Juntos Sigamos Haciendo Historia/Fotos: cortesía

Rafael Hernández Guízar 
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Carlos Lomelí Bolaños, 

el candidato a senador por 

la coalición Juntos Sigamos 

Haciendo Historia, desta-

có que en Jalisco no habrá 

cabida para corrupción que 

obstaculice los apoyos para 

los estudiantes.

Lo anterior lo dijo en re-

ferencia a la desaparición 

del programa Recrea de la 

actual administración del 

gobernador de Jalisco, En-

rique Alfaro Ramírez, tras 

haberlo anunciado así la 

candidata a gobernadora de 

la entidad por la misma coa-

lición, Claudia Delgadillo 

González.

De acuerdo con el tam-

bién regidor de Morena en 

el Ayuntamiento de Guada-

lajara, se trata de evitar que 

continúe la “corrupción”, 

puesto que “estos progra-

mas deben entregarse de 

manera directa, porque no 

se conoce el destino exacto 

de los casi 900 millones de 

pesos y se presta al negocio 

y la corrupción en la Secre-

taría Educación”, dijo ayer 

en rueda de prensa.

Pero fue más allá, y des-

tacó que dicho programa es-

tatal es apoyado únicamen-

te por los funcionarios y no 

por maestros, por lo que se 

pide que sea transparente 

el gobierno de Jalisco en la 

entrega de sus recursos y 

se haga un censo entre los 

integrantes del magisterio 

para conocer si aprueban o 

no este programa

“Nosotros vamos a se-

guir defendiendo a los pro-

gramas sociales (…) Y va-

mos a reforzar la educación 

en Jalisco sin corrupción”, 

sentenció.

Y es que, a decir de Car-

los Lomelí, los recursos de-

ben ser entregados directa-

mente a la ciudadanía, pero 

no con la discrecionalidad 

con la que el gobierno del 

Estado ha actuado a lo largo 

de la administración actual, 

algo que ayudaría, según ex-

plicó, a que el dinero llegue 

a quien de verdad tenga que 

llegar, y más allá de esto, 

que tome en consideración 

también las necesidades de 

los maestros en el sector pú-

blico.

Finalmente, se refirió 

también a los programas 

sociales que Pablo Lemus 

Navarro, el candidato por el 

partido Movimiento Ciuda-

dano -el actual partido en el 

poder- pretendería terminar 

en caso de llegar al gobierno 

de Jalisco. Resaltó que hay 

pruebas contundentes de que 

Lemus Navarro sí está con-

tra los programas sociales.

“Si un partido está a favor 

de las políticas públicas, en 

favor del pueblo, ese ha sido 

Morena (…) Prueba de esto es 

que los apoyos a estudiantes 

y adultos mayores tuvieron 

su origen desde que Andrés 

Manuel López Obrador fue 

jefe de gobierno de la Ciudad 

de México, los que posterior-

mente fueron replicados por 

otros gobiernos estatales y 

municipales”, destacó.

Lomelí dejó en claro que el 

partido Morena -su partido- a 

través de la coalición Juntos 

Sigamos Haciendo Historia, 

tendrá como eje rector siem-

pre la política de apoyar a los 

más necesitados.

Arrasan en encuestas

En otro orden de ideas, el 

candidato al Senado, Carlos 

Lomelí Bolaños, fue enfático 

en resaltar que Morena ga-

nará las diversas elecciones 

que “se jugarán el próximo 

2 de junio”, obviamente de 

la mano con los partidos que 

encabeza la coalición federal 

y la estatal en Jalisco, esto 

atrás presumir que las en-

cuestas les favorecen.

“No podemos dejar a la 

deriva lo alcanzado en es-

tos más de cinco años en 

México. Hoy se respiran 

otros aires y el crecimiento 

económico se ha convertido 

en una realidad” con López 

Obrador.

Lo anterior, luego de re-

saltar que, desde el Congre-

so de la Unión, vigilará que 

los proyectos en bienestar 

de la población se distribu-

yan, no sólo en la Repúbli-

ca, sino en Jalisco, esto con 

una clara coordinación con 

el gobierno federal que pre-

tenden, sea encabezado por 

Claudia Sheinbaum, la can-

didata a la presidencia de la 

República por la coalición 

Juntos Sigamos Haciendo 

Historia.

Finalmente, resaltó que 

hay pruebas contundentes de 

la mala gestión de los gobier-

nos que encabeza del partido 

Movimiento Ciudadano, al 

referirse exclusivamente a la 

administración del goberna-

dor Enrique Alfaro Ramírez, 

la que tiene una deuda pú-

blica de alrededor de 16 mil 

millones de pesos.

“Basta ya de darles la es-

palda a las localidades, es 

tiempo de despertar y deste-

rrar los malos gobiernos que 

han generado más violencia 

y desigualdad en la entidad”, 

destacó Lomelí.
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Máynez no es una Opción de Cambio, Dice

Emilio González Llama a MC a Votar por Xóchitl Gálvez
El Exgobernador Asegura que el Emecista es un Instrumento al Servicio de Morena

El panista Emilio González llamó a sus “amigos de MC a votar por Xóchitl Gálvez, pues Jorge 
Álvarez Máynez no es una opción de cambio/Foto: Cuartoscuro

Agencias
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En la presentación de la 
agenda ambiental de Laura 
Haro, candidata de la coali-
ción Fuerza y Corazón por 
Jalisco (PAN, PRI y PRD), 
el exgobernador del estado, 
el panista Emilio González, 
llamó a sus “amigos de MC 
a votar por Xóchitl Gálvez, 
pues Jorge Álvarez Máynez 
no es una opción de cambio.

“Yo creo que sí existe un 
voto inteligente y es este: 
yo le digo a mis amigos de 
Movimiento Ciudadano que 
Máynez no es opción de cam-
bio, que es un instrumento al 
servicio de Morena, si hablan 
de voto inteligente, ese es 
votar por Xóchitl Gálvez, yo 
invito a mis amigos de Movi-
miento Ciudadano a sumarse 
a este trabajo por la única 
opción que es una oposición 
a Morena, pero también una 
oportunidad”, señaló Gonzá-
lez Márquez , quien también 
funge como coordinador de 
la campaña de Gálvez Ruiz 
en Jalisco.

violencia política de género, 
porque se considera a las mu-
jeres menos capaces.

El candidato de Movi-
miento Ciudadano, Pablo 
Lemus, presentó su plan de 
seguridad para el estado, ela-
borado a partir de la consul-
ta con varios expertos en la 
materia.

“Mi meta, al terminar mis 
seis años de gobierno, será 
pasar a la historia como el 
gobernador que pacificó el 
estado de Jalisco”, ofreció.

En tanto, Enrique Alfa-
ro, gobernador del estado, 
criticó la propuesta de la 
candidata de la coalición Si-
gamos Haciendo Historia en 
Jalisco”, Claudia Delgadillo, 
sobre desaparecer el modelo 
educativo estatal, Recrea, 
por considerar que se trata 
de un negocio de MC.

“Destruir Recrea no sólo 
es el programa de mochilas, 
uniformes, calzado y útiles, 
que sin duda es muy impor-
tante, pero destruir Recrea 
es destruir el fideicomiso de 
infraestructura educativa”, 
aseveró.

El llamado se da en el con-
texto de una campaña que se 
atribuye a un sector del eme-
cismo y el panismo jaliscien-
se que desde hace meses pro-
mueve el “voto inteligente” y 
busca que el emecista Pablo 
Lemus gane la gubernatura y 
Xóchitl Gálvez la Presidencia 
de la República.

Durante la mañana, las 

candidatas de Morena, Clau-
dia Delgadillo, y del PRI, 
Laura Haro, acudieron a fir-
mar los acuerdos de la Red de 
Candidatas y Mujeres Electas 
del Estado de Jalisco en el pro-
ceso electoral local, que tiene 
como objetivo crear vínculos 
para enfrentar y acabar con la 
violencia política contra ellas 
por razones de género.

“Hay intentos por despres-
tigiar a las mujeres por edad, 
estado civil, la marca de nues-
tra ropa, nuestra forma de ha-
blar o de expresarnos”, dijo 
Delgadillo.

Por su parte, Haro precisó 
que participa en procesos de 
elección desde que estaba en 
la secundaria y desde entonces 
ha tenido que luchar contra la 

“En Zapopan las personas tendrán que elegir entre la continuidad de un gobierno corrupto y 
mediocre, o un gobierno honesto, innovador…”, destacó Kumamoto/Foto. Cortesía

“Nadie nos va a Poder Parar, no Importa lo que Intenten”

Pedro Kumamoto Presenta su Planilla
Rafael Hernández Guízar 
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Pedro Kumamoto, el 
candidato a la presidencia 
municipal de Zapopan por 
la coalición Juntos Sigamos 
Haciendo Historia por Ja-
lisco, presentó ayer su pla-
nilla.

Al presentar sus propues-
tas a regidor que lo acom-
pañarán en su camino por la 
contienda a la presidencia 
de Zapopan, el actual regi-
dor por el partido Futuro, 
destacó que simplemente 
no le salió al partido Movi-
miento Ciudadano tratar de 
invalidar su candidatura.

“Nadie nos va a poder 
parar, no importa lo que 
intenten. Ya lo vimos hace 
unas semanas cuando desde 
Casa Jalisco nos enviaron 
al Tribunal Electoral local 

a intentar sacarnos de la 
contienda. Pero no lograron 
esto, y ya la Sala Regional 
nos dio la razón, determi-
nando que la sentencia del 
Tribunal local era totalmen-

te improcedente”, enfatizó.
Y siguió: “Vamos juntos 

porque entendemos la nece-
sidad de hacer un cambio en 
la política en Zapopan, por-
que creemos que la política 

debe ponerse al servicio de 
las personas, particularmen-
te a esas personas que por 
tantos años se les ha dejado 
de ver en nuestro municipio, 
a quienes menos tienen. Es 

especialmente emocionan-
te, seguir en este proyecto, 
luchando por las infancias y 
las personas jóvenes. En Za-
popan las personas tendrán 
que elegir entre la continui-
dad de un gobierno corrupto 
y mediocre, o un gobierno 
honesto, innovador y que 
atienda realmente los pro-
blemas que nos duelen a 
todas y a todos. En unidad 
somos más fuertes, y nadie 
nos va a poder parar”.

En la fórmula de Pedro 
Kumamoto estará Javier Ar-
menta, su suplente y coordi-
nador de vocería; asimismo 
su jefa de campaña, la dipu-
tada local y presidenta del 
partido Futuro, Susana de la 
Rosa.

“En Zapopan la esperan-
za está más viva que nunca, 
y en Zapopan, la transfor-
mación tiene futuro”, dijo el 
candidato.
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Algunas funciones de esta red serán, dar seguimiento a la participación política de las mujeres inscritas a la red a fin de detectar casos de violencia e instarlas a denunciar; 
distinguir las conductas de violencia política; impulsar prácticas preventivas de la violencia política; e incentivar capacitaciones en la materia/Fotos: Cortesía  

Por Casos de Violencia Política Contra las Mujeres

IEPC Presenta Red de Candidatas y Mujeres Electas 
Buscan Firmar Compromisos con Candidatos y Dirigencias de Partidos

Elizabeth Ríos  Chavarría
Página 24

Con la finalidad de acom-

pañar y orientar en casos de 
violencia política a las muje-

res que se postulen para los 
distintos cargos de elección 

popular, de cara a los co-

micios de junio, el Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPC) presentó 

la Red de Candidatas y Mu-

jeres Electas. 
A decir de autoridades 

electorales, con esta red se 

buscará firmar, con los candi-
datos y dirigencias de parti-
dos, diferentes compromisos 
para evitar la violencia políti-

Laura Haro Ramírez, candidata a la gubernatura de Jalisco por la coalición PRI-PAN-PRD, destacó que trabajará por controlar 
el crecimiento urbano a través de los planes parciales; proteger los bosques de Jalisco; crear tres parques metropolitanos en 
polígonos de fragilidad ambiental en el Ahogado, Miravalle y Santa Fe; y generar a su vez una agenda agroforestal/Fotos: 
Cortesía

Apuesta por áreas naturales protegidas

Presenta Laura Haro su Agenda 
Medioambiental

Agenda: Gestión Integral del Territorio, del Sector Productivo, 
Impactos Ambientales y Contaminación, Entre Otros

Elizabeth Ríos  Chavarría
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Al asegurar que trabajará 
por habilitar en la entidad más 
áreas naturales protegidas, 
Laura Haro Ramírez, candi-
data a la gubernatura de Jalis-

co por la coalición PRI-PAN-
PRD, presentó su agenda en 
materia medioambiental. 

La candidata de la alianza 
Fuerza y Corazón por Jalisco 
habló sobre la explotación de 
los mantos acuíferos, el nulo 
tratamiento que se da a las 
aguas residuales y sobre todo 
de la mala calidad del aire, 
como incentivos suficientes 
para implementar una agenda 
de trabajo que se basará en 
varios puntos primordiales: 
gestión integral del territorio, 
del sector productivo, de im-

pactos ambientales y conta-

minación, y de gestión de la 
agenda transversal. 

“Vamos a convertir en 
áreas naturales protegidas la 
zona del Águila Real, en el 
cañón de Bolaños; el volcán 
de Tequila; la Sierra de Cha-

pala para completar el anillo 
de protección; Altos de Jalis-

co con los límites con Gua-

najuato y Aguascalientes. Se 
brindará al Bosque de la Pri-
mavera su protección. En el 
tema del Nixticuil, San Sebas-

tián y El Diente, vamos a in-

terconectar con el área natural 
protegida de las barrancas de 
los ríos Santiago y Verde”. 

Como parte del mismo eje 
de gestión integral del territo-

rio, añadió que en general se 
trabajará por controlar el cre-

cimiento urbano a través de 

los planes parciales; proteger 
los bosques de Jalisco; crear 
tres parques metropolitanos 
en polígonos de fragilidad 
ambiental en el Ahogado, Mi-
ravalle y Santa Fe; y generar 
a su vez una agenda agrofo-

restal. 
Dijo que en su agenda se 

habilitará un equipo de audi-
tores ambientales que certi-
fiquen el cumplimiento am-

biental de las empresas, se 
creará un fondo verde para 
el bienestar ambiental que de 
verdad funcione, y se consoli-

dará la Secretaría de Gestión 
Integral del Agua y reforzar el 
saneamiento del río Santiago 
con más recursos. 

También, aseguró que im-

pulsará una estrategia para la 
separación de residuos a fin 
de aprovechar al máximo los 
espacios de los rellenos sani-
tarios, que en su gobierno se 
mejorará la red de colectores 
pluviales y que se apoyará a 
la ciudadanía con equipos y 
tecnología que incentive un 
ahorro sustancial del agua. 

“Es una agenda seria, in-

tegral, con visión de futuro y 
que le apuesta a preservar y a 
mitigar los efectos del cambio 
climático.

Esta no es una agencia de 
ocurrencias, está diseñada 
por los mejores, por exper-
tos, por ambientalistas, por 
colectivos de la sociedad ci-
vil, que han luchado toda su 
vida por tener una mejor ca-

lidad en nuestro medio am-

biente. Este será el gobierno 
que más apoye, el gobierno 
realmente más ecologista en 
la historia de Jalisco”, afirmó.  
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Fortalecería Instituciones

Lemus Anuncia Propuestas
 en Seguridad 

En el tema de desaparecidos, Jesús Pablo Lemus detalló que descentralizarán instituciones y se contratará a más personal en el IJCF, con la finalidad de 
que se amplíe la atención a familiares desaparecidos en puntos claves de la entidad como Zapopan, Guadalajara, Puerto Vallarta, Lagos de Moreno y Ciudad 
Guzmán/Fotos: Cortesía

Fortalecimiento de la Tecnología, Atender Salud Mental, no Abandonar a Familiares de Personas 
Desaparecidas y Crear una Policía Estatal de Caminos, son Algunas Iniciativas

Elizabeth Ríos  Chavarría

Página 24 

El candidato a la guber-

natura de Jalisco por Movi-

miento Ciudadano (MC), Pa-

blo Lemus Navarro, presentó 

sus propuestas en materia de 

seguridad; se fortalecerán las 

instituciones y la atención de 

diversos temas como el de des-

aparecidos, aseguró. 

Presentó la primera parte 

de su plataforma de seguri-

dad que impulsaría de llegar 

a la gubernatura de Jalisco, la 

cual se enfocará  -entre otras 

cosas- a la prevención de de-

litos, el fortalecimiento de la 

tecnología a fin de mejorar la 

inteligencia policial, atender la 

salud mental, no dejar de lado 
a los familiares de personas 

desaparecidas y crear una po-

licía estatal de caminos. 

“(La policía estatal de ca-

minos) para poder cuidar ca-

rreteras federales, estatales y 

municipales, y su atribución 

será única y exclusivamente 

vigilar la seguridad de las per-

sonas. No tendrán atribuciones 

para multar, porque no va a ser 

creada para ello, va a ser crea-

da para cuidar a las familias 

que se transportan por las ca-

rreteras de Jalisco, para cuidar 

a las mercancías”, enfatizó. 

En el tema de desapareci-

dos, detalló que descentraliza-

rán instituciones y se contrata-

rá a más personal en el Instituto 

Jalisciense de Ciencias Foren-

ses (IJCF), con la finalidad de 
que se amplíe la atención a fa-

miliares desaparecidos en pun-

tos claves de la entidad como 

Zapopan, Guadalajara, Puerto 
Vallarta, Lagos de Moreno y 

Ciudad Guzmán. 

“Estamos estudiando ju-

rídicamente para saber si la 

comisión estatal de búsqueda 

se convierte en un organismo 

autónomo, en una especie de 

organismo público descentra-

lizado. Incluso que quien diri-

ja los destinos de la comisión 
de búsqueda sea a través de 

concurso público de perfiles, 

no de una persona cercana al 

próximo gobernador, sino al-

guien que pueda dar certeza a 

las familias de las víctimas de 

desaparición”. 

También, aseguró que se 

profesionalizará a la policía 

estatal; se crearán dos fiscalías 
especializadas para mujeres y 
menores; y que se habilitará 

una red de atención a la salud 

mental a fin de identificar ca-

sos como el del joven que ase-

sinó a dos mujeres en el UTEG 
y una más en un motel la ciu-

dad la semana pasada. 

“Por esta tragedia que se 

vivió hace algunos días, es 

muy importante en materia de 

prevención del delito hablar de 

salud mental en el estado. Que 

los ciudadanos puedan acceder 

gratuitamente a tratamientos 

de salud mental que nos per-

mitan prevenir la tragedia que 

se vivió hace algunos días con 

el asesinato, el feminicidio de 

tres mujeres que fueron asesi-
nadas por una persona que a 

todas luces tenía muchos pro-

blemas de salud mental, y es 

algo que vamos a fortalecer”. 

Dijo que el tema de la segu-

ridad no es algo que se deba ver 

entre partidos o colores, ya que 

se trata de perfiles y voluntades, 
y aseguró que él sí se coordina-

rá con la federación porque hay 

responsabilidad de todos los ni-

veles en la materia. 

ca por razón de género y a su 

vez impulsar acciones para 

su erradicación. 

Entre las funciones de esta 

red, añadieron, será el dar se-

guimiento a la participación 

política de las mujeres inscri-
tas a la red a fin de detectar 
casos de violencia e instar-

las a denunciar; distinguir 

las conductas de violencia 

política; impulsar prácticas 

preventivas de la violencia 

política; e incentivar capaci-

taciones en la materia. 

“(Con esta red se busca) 

una forma de establecer re-

des entre mujeres para apo-

yar y apoyarse, apoyarlas 

y acompañarlas durante las 

campañas, porque sabemos 

que lamentablemente es muy 

frecuente la violencia política 

contra las mujeres en razón de 
género, y de ahí surgió esta 

idea la cual celebro y aplaudo 

porque ya está en las 32 en-

tidades del país”, refirió Zoad 
García, consejera electoral. 

La presidenta del IEPC, 

Paula Ramírez, invitó a to-

das las candidatas a sumarse 

a esta red que estará vigente 

hasta el día de las eleccio-

nes. Y en este sentido, con 

la presentación de esta estra-

tegia, las primeras en firmar 
los compromisos fueron las 

candidatas a la gubernatura 

de Jalisco Claudia Delgadillo 

(Morena) y Laura Haro (PRI-

PAN-PRD), quienes a su vez 

manifestaron haber sufrido 

violencia política por razón 

de género en algún punto de 

sus carreras. 

“Desde que soy adoles-

cente he vivido violencia 

política, porque siempre se 

cuestiona mucho más a una 

mujer que se atreve a rom-

per los paradigmas y que se 

atreve a romper los techos de 

cristal. Yo no voy a permitir 

un solo violentador en este 

equipo ni en mi gabinete. Va-

mos a construir el gobierno 

más feminista”, refirió Laura 
Haro de la coalición Fuerza y 

Corazón por Jalisco.

De la coalición Sigamos 

Haciendo Historia en Jalisco, 

Claudia Delgadillo expresó 

por su parte la importancia 

de no dejar de luchar por una 
mayor participación política 

de las mujeres, por más pa-

ridad y sobre todo por más 

igualdad de género. 

“Cuestionan de manera 

permanente nuestra trayecto-

ria política pretendiendo res-

tar importancia, y siempre lo 

hacen con temas donde hablan 

de nuestro estado civil, de las 

marcas de ropa que usamos, 

hablan de la forma de hablar de 

nosotras, de cómo nos expre-

samos y eso no pasa con nues-

tros competidores hombres”.  
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a través de una carta abierta a la ciudadanía, Jorge Carlos Ruiz indicó que incluso premian a los servidores públicos que 
tuercen el sistema de justicia con candidaturas, como es el caso Jesús Pablo Lemus Navarro/Fotos: Cortesía

Está Podrido y Corrompido, asegura Contralor Ciudadano Independiente 

En Jalisco el Sistema de Justicia Está 
“Filtrado” por el Crimen Organizado

Abunda la Impunidad Para los Servidores Públicos que Tuercen el Sistema 
de Justicia a Placer, Como Pablo Lemus, Asegura Jorge Carlos Ruiz

Rafael Hernández Guízar 
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En Jalisco el sistema de 

justicia está podrido, corrom-

pido, y hasta “filtrado” por el 
crimen organizado, aseguró 

ayer el contralor Ciudadano 

Independiente, Jorge Carlos 

Ruiz Romero. 

A través de una carta 

abierta a la ciudadanía, indi-

có que abunda la impunidad 

para los servidores públicos 

que tuercen el sistema de jus-

ticia a placer, y que incluso 

los premian con candidaturas 

como es el caso del presiden-

te municipal con licencia de 

Guadalajara, Pablo Lemus 

Navarro, actual candidato del 

partido Movimiento Ciudada-

no al gobierno de Jalisco.

“La impunidad y la falta 

de castigo a los servidores 

públicos que cometen faltas 

administrativas y delitos en 

nuestro estado, nos ha gene-

rado una apatía generalizada 

como sociedad, Jalisco vive 

en tema de impunidad en 

más del 95 por ciento de las 

denuncias que se presentan, 

sin contar con las que no se 

presentan. Las autoridades en 

nuestro estado están corrom-

pidas y filtradas por el crimen 
organizado, el mismo gober-

nador de Jalisco externo esa 

información”, dijo en dicha 
misiva.

Y agregó: “El Poder Judi-

cial de Jalisco y la Fiscalía del 

Estado se han corrompido de 

tal manera que hay denuncias 

que se han presentado con 

todas las pruebas y elemen-

tos en contra de funcionarios 

encargados de investigar y de 

impartir justicia, y han que-

dado impunes y protegidos 

por un sistema putrefacto de 

justicia en nuestro Estado. La 

justicia en Jalisco es única-

mente para las personas que 

perseveran, batallan contra 

el sistema de manera férrea, 

pero no se garantiza obtener-

la, en la mayoría de los casos 

las personas que denuncia la 

corrupción y la impunidad de 

nuestras autoridades, pueden 

ser víctimas de una imputa-

ción de delitos inexistentes 

por venganza”.
Destacó que hay una gran 

cantidad de casos de personas 

que se han negado a partici-

par en la corrupción sistemá-

tica en la Fiscalía General de 

Jalisco y el Poder Judicial, y 

que han sido seriamente ata-

cados, como una ministerio 

público -de nombre Nancy- 

quien fue cesada de su puesto 

por negarse a torcer las cosas 

dentro de una carpeta de in-

vestigación tras la orden ex-

presa de hacerlo por parte de 

su superior inmediato.

Recordó también el caso 

de un ex regidor de Zapopan 

al que se le abrieron varios 

procesos penales tras haber 

denunciado la corrupción del 

programa denominado A toda 

máquina.

Pero en contraste, indicó 

que quienes son “cuates”, re-

ciben premios por participar 

en la corrupción. Aquí se fue 

directo en contra de Jesús Pa-

blo Lemus Navarro.

“Tenemos ejemplos muy 

claros de impunidad en fun-

cionarios públicos que han 

violentado la ley, tal como 

el candidato a gobernador 

de Movimiento Ciudadano 

-Pablo Lemus Navarro- que 

invirtió más de 300 millones 

de pesos en un banco que sa-

bían que estaba en quiebra y 

aun así llevaron a cabo este 

movimiento financiero que es 
prohibido por la ley, y cam-

biaron el dinero de los zapo-

panos; otro muy conocido es 

el caso del arrendamiento a 

sobreprecio de patrullas en el 

Ayuntamiento de Guadalajara 

(también ocasionado por Pa-

blo Lemus Navarro) por más 

de 330 millones de pesos, 

pero lo más lamentable es 

que falsificaron documenta-

ción del Tribunal de Justicia 

para llevar a cabo este fraude 

y abuso de autoridad”.
Y siguió: “Y si no fuera 

poca cosa, se burló de nue-

vo de los tapatíos -cuando 

fue presidente municipal de 

Guadalajara- comprando un 

carrusel de 26 millones de pe-

sos cuando en otras partes del 

mundo, carruseles más gran-

des y de mejor calidad costa-

ron la mitad de precio”.
Por ello resaltó que la úni-

ca salida que tienen los jalis-

cienses para evitar este tipo 

de daños a la sociedad perpe-

trados por sus propios gober-

nantes, es cambiar el régimen 

en Jalisco, votando por una 

opción diferente en las próxi-

mas elecciones.
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Los detenidos son Luis Fernando F., Ángel Alejandro M., 
Rodrigo V. y César Oswaldo B., quienes ya se encuentran a 
disposición del Juez de Control del V Distrito, quien resolverá 
su situación jurídica por su probable responsabilidad en la 
comisión del delito de secuestro agravado/Foto: Cortesía

Liberaron a Cinco Hombres

Cae Banda de Secuestradores
Enganchan a Víctimas con Llamadas Para Ofrecer Trabajo

Jorge Martínez
Página 24

Una banda de secuestrado-
res fue detenida y se logró la 
liberación de al menos cinco 
hombres, que fueron rescata-
dos sanos y salvos.

Como resultado de los tra-
bajos de inteligencia realiza-
dos, se detectó que este grupo 
delictivo tiene una nueva for-
ma de operar; consiste en que 
ubican a las víctimas como 
prestadoras de algún servicio, 
las contactan a través de lla-
madas de WhatsApp y les ha-
cen creer que las contratarán a 
cambio de un buen pago, pero 
se trata de una argucia para se-
cuestrarlas.

Los detenidos son Luis 
Fernando F., Ángel Alejandro 
M., Rodrigo V. y César Oswal-
do B., quienes ya se encuen-
tran a disposición del Juez de 
Control del V Distrito, quien 
resolverá su situación jurídica 
por su probable responsabili-
dad en la comisión del delito 
de secuestro agravado.

Las denuncias que presen-
taron las víctimas ante la UECS 
Jalisco fueron fundamentales 
para el esclarecimiento de es-
tos hechos, ya que permitieron 
a los agentes desplegar traba-
jos de inteligencia y análisis 
que identificaron ciertos patro-
nes en el modus operandi de 

dios violentos las amarraron 
de pies y manos con cinchos y 
las dejaron a la intemperie, en 
medio de un paraje solitario, a 
cielo abierto, de difícil acceso.

Acto seguido, desde los 
celulares de los ofendidos hi-
cieron llamadas a sus fami-
lias, con exigencias de dinero 
a cambio de regresarlos con 
vida, además de que les envia-
ron fotografías de las víctimas 
amordazadas en el lugar del 
cautiverio, siendo amenazadas 
con arma de fuego por los de-
lincuentes. 

También se documentó 
que a una de ellas le solicita-
ron un millón de dólares; sin 
embargo, se pudo confirmar 
que se realizaron cinco pagos 
por los ofendidos, por diver-
sas cantidades por un total 
de 77 mil pesos. Con base en 
los trabajos de análisis reali-
zados y otras estrategias de 
investigación, Policías de In-
vestigación de la Unidad Es-
pecializada en Combate al Se-
cuestro Jalisco, bajo el mando 
y conducción del agente del 
Ministerio Público, desple-
garon trabajos de reconoci-
miento terrestre y aéreo, que 
llevaron a la identificación 
del lugar del cautiverio, como 
ya se mencionó, en zona de 
difícil acceso y despoblado, 
donde se logró la captura de 
Luis Fernando F., Ángel Ale-

jandro M., Rodrigo V. y César 
Oswaldo B.

En ese lugar también se 
concretó el rescate de las cin-
co víctimas, en aparente buen 
estado de salud, quienes se en-
contraban a la intemperie, por 
lo que fueron trasladadas a la 
correspondiente valoración 
médica conforme lo indica el 
protocolo. 

Como resultado de estos 
trabajos fue posible recuperar 
dos automotores de las vícti-
mas, de los modelos Nissan 
Frontier y Volkswagen Vento, 
así como un arma de fuego de 
utilería, celulares y otros dos 
vehículos Nissan Versa de los 
probables secuestradores.

Los detenidos fueron tras-
ladados a la UECS Jalisco, por 
lo que al contar el agente del 
Ministerio Público con la car-
peta de investigación debida-
mente integrada, los presentó 
ante el Juez de Control, por lo 
que se espera que resuelva su 
situación legal en el término 
constitucional.

La Fiscalía del Estado con-
tinúa con las investigaciones 
para capturar al resto de la 
banda delictiva, ya que se tiene 
identificado que es una organi-
zación criminal en la que unos 
integrantes realizan las llama-
das desde otros puntos, para 
que posteriormente otros cóm-
plices concreten el secuestro.

esta célula criminal.
Entre ellos que todas las 

personas ofendidas se dedi-
can a la prestación de diversos 
servicios, entre ellos de insta-
lación de electricidad, renta 
de mobiliario para eventos y 
actividades de topografía, por 
lo que no se conocían entre sí, 
salvo dos de ellas.

Quedó en evidencia que a 
todas las contactaron mediante 
llamadas de WhatsApp y las 
engancharon supuestos clien-
tes con la promesa de que los 

contratarían para el desarrollo 
de un proyecto o la prestación 
de servicios, por lo que las per-
sonas ofendidas accedieron a 
entrevistarse con ellos, en fe-
chas recientes.

Fue así como los delincuen-
tes las citaron en diversos mo-
mentos, en un punto de Chapa-
la y de ahí las trasladaron hasta 
un lugar conocido como Cami-
no a La Cañada, en Ixtlahua-
cán de Los Membrillos, donde 
concretaron el secuestro de las 
cinco víctimas, ya que por me-
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Derivado de una denuncia 
por el robo de varios artícu-
los, entre ellos unos AirPods 
Apple, el personal de la Uni-
dad de Investigación de Ro-
bos Varios de la Fiscalía del 
Estado (FE) llevó a cabo un 
cateo a un local de venta y 
reparación de celulares en la 
Plaza Centro Center, que dio 
como resultado el asegura-
miento de dichos audífonos, 
así como teléfonos y acceso-
rios al parecer de proceden-
cia ilícita. 

De los actos de investi-

El cateo dio como resultado 
el aseguramiento de dichos 
audífonos, así como teléfonos 
y accesorios al parecer de 
procedencia ilícita/Foto: 
Cortesía

Catean Local de Plaza Centro Center; Hallan Equipo Robado
gación se estableció que el 
robo se registró el pasado 4 
de marzo, cuando la afecta-
da se encontraba laborando 
en un negocio en la colonia 
Centro de Zapopan, hasta 
donde arribaron tres sujetos 
con armas de fuego quienes 
presuntamente amagaron a 
los empleados y clientes para 
despojarlos de una funda, 
un cargador para laptop así 
como uno de la marca Apple; 
unos audífonos inalámbricos 
tercera generación y una mo-
chila. 

Posteriormente, la afecta-
da, mediante una aplicación 
de geolocalización, ubicó los 

referidos aparatos electróni-
cos en un establecimiento de 
la Plaza Centro Center, ubi-
cada sobre la avenida Hidal-
go, en la colonia Centro, en 
Guadalajara, por lo que inter-
puso una denuncia penal. 

El agente del Ministerio 
Público llevó a cabo trabajos 
de investigación y solicitó una 
orden de cateo, misma que fue 
concedida por el Juez Décimo 
de Control y Oralidad.  

Personal de la Policía 
de Investigación de la Co-
mandancia de Robos Varios 
y Oficios ejecutó la orden 
judicial, asegurando los au-
dífonos de la marca Apple, 

Airpods, denunciados como 
robados, además de 3 apa-
ratos electrónicos utilizados 
para desbloquear teléfonos; 
34 celulares en buen estado, 
68 celulares en mal estado; 
73 tabletas, una Laptop, 2 
monitores, 4 CPU, 27 audí-
fonos, aproximadamente 200 
fundas y diversos accesorios 
telefónicos.  

Además, se realizó la 
colocación de sellos en el 
inmueble, en tanto se conti-
núan con las investigaciones 
complementarias que permi-
tan esclarecer el hecho y po-
der identificar a los presuntos 
partícipes. 
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”Trabajemos Juntos en la Construcción de la Paz”:

Claudia Sheinbaum Llama al Episcopado Mexicano a 
Conjuntar Esfuerzos por un México más Justo y más Seguro

Claudia Sheinbaum presentó el documento “Sigamos dialogando: Coincidencias y diferencias 
con el documento “COMPROMISO POR LA PAZ: Estrategias de Política Pública para la Paz” 

de la Conferencia del Episcopado Mexicano
• “Estoy consciente de la necesidad de conjuntar esfuerzos para encontrar alternativas 

de paz y no de violencia en la sociedad”, afirmó
• Presentó su visión sobre la construcción de un México con paz y justicia, basado 

en su Estrategia de Seguridad, priorizando la atención a las causas
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Ciudad de México, a 11 
de marzo de 2024.- ”Creo fir-
memente en la paz y sé que 
ustedes, también. Trabajemos 
juntos y juntas. Todas las vo-
ces son importantes para se-
guir construyendo la nación 
pacífica, justa, democrática, 
libre y soberana que todas y 
todos deseamos. Continuemos 
siempre con el diálogo”, ase-
guró la candidata de la coali-
ción “Sigamos Haciendo His-
toria” (Morena, PT y PVEM) 
a la Presidencia de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
tras reunirse con el Episcopa-
do de México, al que invitó a 
seguir con la construcción del 
diálogo a favor de un México 
más seguro.

Durante su intervención, 
Claudia Sheinbaum leyó el do-
cumento Sigamos dialogando: 
Coincidencias y diferencias 
con el documento “COMPRO-
MISO POR LA PAZ. Estrate-
gias de Política Pública para 
la Paz” de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano, donde 
resalta la importancia de con-
juntar esfuerzos para seguir 
construyendo un país en paz, 

siempre en el marco del respe-
to a la soberanía nacional y al 
marco constitucional.

“Es loable que busquemos 
puntos de acercamiento y diá-
logo que nos permitan cons-
truir acuerdos y espacios de 
participación de los diversos 
actores de la sociedad. En ese 
sentido, estoy consciente de la 
necesidad de conjuntar esfuer-
zos para encontrar alternativas 
de paz y no de violencia en 
la sociedad, por supuesto, en 
estricto ejercicio de la sobe-
ranía nacional y con respecto 
al marco constitucional y legal 
del país”, reconoció.

Expuso que su Estrategia 
de Seguridad: República Se-
gura y con Justicia, se compo-
ne de cinco ejes: Honestidad 
y Atención a las causas, que 
comprende programas dirigi-
dos a garantizar el derecho a 
la educación a estudiantes de 
escuelas públicas, así como 
estrategias que ya dieron re-
sultados en la Ciudad de 
México como “Jóvenes Unen 
al Barrio”; Consolidación de 
la Guardia Nacional; Fortale-
cimiento de la inteligencia y la 
investigación; Coordinación 
con policías estatales y Fisca-
lía General de la República; 

así como la Reforma al Poder 
Judicial, que implica la elec-
ción de jueces y ministros por 
el voto popular.

Reconoció que hay dife-
rencias con algunos plantea-
mientos del Episcopado en 
cuanto al panorama en materia 
de seguridad que se vive en el 
país, pues afirmó que la guerra 
contra el narco que inició con 
Felipe Calderón arrastró una 
situación de violencia que ha 
disminuido con la estrategia 
de pacificación implementada 
por la Cuarta Transformación.

“México inició un proceso 
democrático en 2018, ajeno a 
los fraudes electorales, al au-
toritarismo y al vínculo entre 
el crimen y el gobierno que 
tuvo su máxima expresión en 
el periodo de Felipe Calde-
rón, cuando la seguridad en 
el país estaba en manos de un 
delincuente que hoy está pre-
so en los Estados Unidos. Sin 
embargo, coincidimos en que 
la reforma a las instituciones 
electorales es indispensable 
para seguir garantizando ma-
yor democracia”, precisó.

No obstante, aceptó que 
ambas visiones pueden con-
tribuir en la construcción de 
un país más justo y seguro, 

a través de la garantía de los 
derechos a los mexicanos y 
mexicanas, por lo que invitó a 
seguir con el diálogo con todos 
los sectores de la sociedad.

“Ustedes, los que partici-
paron en la elaboración de este 
documento, el Episcopado, con 
el “Compromiso por la paz” y 
nosotros con los ejes de segu-
ridad que dimos a conocer la 
semana pasada, ahora sí pon-
go por delante todas nuestras 
coincidencias, que son mucho 
más que las diferencias. Es-
tamos planteando un modelo 
que privilegia la atención a las 
causas de la violencia, la re-
construcción del tejido social y 
la continuidad en la construc-
ción de un México con justicia 
y con paz”, concluyó.

Durante la firma del “Com-
promiso Nacional por la Paz“, 
estuvieron presentes Monse-
ñor Ramón Castro Castro, se-
cretario de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano; Luis 
Gerardo Moro Madrid, pro-
vincial de la Compañía de Je-
sús en México; Juana Ángeles 
Zárate Celedón, presidenta de 
la Conferencia de Superiores 
Mayores de Religiosos y Re-
ligiosas de México; y Denis-
se Arana Escobar, secretaria 
Ejecutiva de la Dimensión 
Episcopal para Laicos, así 
como Jorge Atilano González 
Candia, director ejecutivo del 
Diálogo Nacional por la Paz y 
Ana Paula Hernández, coordi-
nadora del Diálogo Nacional 
por la Paz.

Claudia Sheinbaum presentó el documento “Sigamos dialogando: Coincidencias y diferencias  con el documento “COMPROMISO POR LA PAZ: Estrategias de 
Política Pública para la Paz”  de la Conferencia del Episcopado Mexicano



Página 24 Jalisco Martes 12 de Marzo de 2024 11Nacional

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- “Vino a hablar mal de mí”, expresó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
sobre Cayetana Álvarez de Toledo, diputada 
por Barcelona quien criticó la estrategia de 
seguridad “abrazos, no balazos”.

En su participación en la Feria de las Ideas 
2024, realizada en Puebla, Cayetana Álvarez 
señaló al gobierno del presidente López 
Obrador de abrazar a los criminales con su 
política de “abrazos no balazos”.

En su discurso, la también historiadora, 
periodista y portavoz de la asociación cí-
vica Libres e Iguales pidió a los mexicanos 
defender la democracia.

“Voy a hablarles con claridad (…) por-
que las circunstancias creo que lo exigen. 
México, este país formidable, esta nación 
admirable, esta potencia económica y cul-
tural impresionante está siendo no tomado 
por el crimen organizado, por la compla-
cencia de quienes debieran defenderlo, 
‘abrazos no balazos’ o más bien ‘abrazos a 
los que dan balazos’, el eslogan es bonito, 
pero el resultado es catastrófico, catastró-

fico con la democracia y sobre todo, para 
los jóvenes, miles de jóvenes mexicanos 
están matando y muriendo (…) y esto no 
es responsabilidad solo de los criminales, 
también lo es principalmente de quienes 
gobiernan y aplican las políticas de segu-
ridad”, dijo.

“Vino a Hablar mal de mí”, Dice AMLO

Tras los dichos de la diputada española, 
López Obrador aseguró que Cayetana Álva-
rez vino a México a hablar mal de él.

“Le dieron una gran difusión los conser-
vadores. Vino a hablar mal de mí, la verdad 
es un timbre de orgullo porque esta joven, 
señora, pertenece a la ultraderecha. ¡No, 
más, a la derecha de Iberdrola!

“Y va a continuar esto, pero tampoco debe, 
dije, repito, extrañarnos. Esto es así, son las 
elecciones, hay muchísimo dinero de por 
medio, mucho, mucho, mucho dinero de 
los que quieren regresar por sus fueros, y yo 
también quiero que regresen, pero lo que se 
robaron”, declaró.

Marzo 11, Ciudad de México (Presi-
dencia).- El segmento informativo Quién 
es Quién en los Precios, presentado cada 
lunes en conferencia de prensa, “ayuda 
mucho porque regula sin utilizar medidas 
coercitivas, ayuda a que no cobren de más 
en el precio de las gasolinas, del diésel, de 
los alimentos básicos”, afirmó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Ayuda el que los gasolineros se confor-
men con una ganancia razonable, que no 
abusen y, por lo general, se han portado muy 
bien. Algunos abusivos que le ganan cuatro 
pesos por litro a la Magna, pero esos aquí 
se exponen, no quiero usar la palabra ‘de-
nuncia’, sencillamente se exponen”, señaló.

El titular de la Procuraduría Federal del Con-
sumidor (Profeco), David Aguilar Romero, 
informó en conferencia de prensa matutina 
que los costos promedio de los combustibles 
por litro al 7 de marzo continuaron estables.

La gasolina Magna se ubicó en 23.03 pe-
sos; esta semana tendrá un incentivo fiscal 
de 16.8 por ciento. El diésel, en 24.74 pesos; 
registrará un subsidio del 8.8 por ciento y 
la gasolina Premium, en 24.78 pesos; no 
tendrá incentivo fiscal. En tanto, la mezcla 
mexicana se ofreció en 73.55 dólares por 
barril en el mercado internacional.

El funcionario puntualizó que las franqui-
cias Orsan, Hidrosina y G500 son aliadas de 

las y los consumidores al registrar menos 
ganancias, mientras que ARCO, Chevron 
y Oxxo Gas vendieron los combustibles 
a precios superiores a los establecidos por 
cada litro.

Dio a conocer que el precio del gas LP en 
México mantiene su comportamiento por 
debajo de lo cotizado en el mercado interna-
cional al 6 de marzo. El kilogramo de tanque 
de cilindro a nivel nacional costó 19.85 
pesos y el litro para tanque estacionario, 
10.71 pesos en promedio a nivel nacional.

La canasta básica de 24 productos bajó 
la semana pasada a un precio promedio de 
822.08 pesos a nivel nacional, es decir, 217 
pesos por debajo de mil 39 pesos, monto 
establecido entre distribuidores, tiendas 
de autoservicio y el gobierno federal en el 
norte, centro y sur del país.

El presidente López Obrador indicó que 
estos resultados son posibles con la cola-
boración de los factores de la producción: 
trabajadoras y trabajadores, empresarios y 
comerciantes.

“No hay carestía, está controlada la infla-
ción. Y tampoco se ha logrado con medidas 
coercitivas, con cierre de tiendas, con mul-
tas. Nos están ayudando los centros comer-
ciales y esto también hay que reconocerlo”, 
argumentó ante representantes de medios de 
comunicación.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador agradeció a las mujeres que parti-
ciparon en la manifestación del 8M porque 
fue una movilización pacífica, sin violencia, 
para exigir sus derechos.

“Quiero agradecer mucho, primero a 
todas las mujeres que se manifestaron, por 
lo general fue una manifestación pacífica, 
agradecerles eso, porque la no violencia es 
lo más eficaz para luchar por los ideales, la 
resistencia civil pacífica, no se puede enfren-
tar la violencia con la violencia”.

En conferencia de prensa, el titular del 

Ejecutivo aseguró que sí hubo un grupo 
que centró sus ataques en las vallas que se 
instalaron en Palacio Nacional y la Catedral 
Metropolitana, pero en general “se portaron 
muy bien las manifestantes”.

Sobre los daños provocados a la puerta de 
madera del acceso de Moneda número 1, el 
presidente López Obrador dijo que todavía 
no se tiene cuantificado el daño.

Insistí en que ese acceso de Palacio 
Nacional será reparado con aportaciones 
voluntarias de los servidores públicos, 
porque se tienen que proteger los inmue-
bles históricos.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Sin mencionar sus nombres, el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador calificó 
como una “aberración” la propuesta de los 
aspirantes presidenciales Xóchitl Gálvez 
Ruiz (PAN, PRD y PRI), y Jorge Álvarez 
Máynez (MC), de cerrar las refinerías de 
Cadereyta, Nuevo León, y Ciudad Madero, 
Tamaulipas.

Al señalar que el próximo gobierno deberá 
tomar la decisión de si construye o compra una 
nueva refinería, expresó: “De todas maneras 
se va a necesitar tomar más decisiones, lo 
que sería una aberración es lo que están pro-
poniendo los conservadores, ya me imagino 
los que están así, un tío que se le hace agua 
la boca, esos son los que están detrás de decir 
compremos la gasolina, no, no, vamos a pro-
ducir aquí, vamos a darle un valor agregado 

a nuestra materia prima, a que haya trabajo 
en México”.

El domingo pasado, el mandatario federal 
polemizó con los aspirantes presidenciales 
de oposición; Gálvez Ruiz planteó que des-
habilitará las de Cadereyta y Ciudad Madero, 
en tanto que el emecista propuso clausurar las 
plantas que usen combustibles fósiles; “no se 
cerrará ninguna”, destacó el Presidente.

“Pensamos distinto. Calderón ofreció que 
iba a hacer una refinería en Tula… Ahora los 
que están en contra de nosotros se olvidan que 
ellos ofrecieron que iban a hacer esa refinería, 
ya no dicen nada, por eso les digo a los jóve-
nes, nada de acostumbrarse a las mentiras, 
nada de acostumbrase a tragar sapos”, opinó.

López Obrador acusó que las autoridades 
electorales y el Poder Judicial no quieren que 
diga algo: “Me quieren silenciar. Estoy viendo 
que el INE y el Trife no me han notificado, 
pero casi quieren que no hable de nada, voy a 
esperar la notificación y aquí la vamos a leer 

“Timbre de Orgullo”, que me
Ataque Cayetana: Presidente

Algunos Abusivos le Ganan $4
por Litro a la Magna: Obrador

Agradece a Participantes de la Marcha
Ciudad de México.- Andrés Manuel López Obrador (Foto: Presidencia/Página 24)

Una Aberración, Cerrar las Refinerías: AMLO
para ver qué podemos decir y qué no podemos 
decir”, insistió.

“Está en su Apogeo la Guerra Sucia”

El presidente Andrés Manuel López Obra-
dor aseguró que en el marco del proceso 
electoral “hay mucha provocación” y un 
“ambiente crispado”, además que “está en su 
apogeo la guerra sucia”.

En su conferencia mañanera de este lunes 
11 de marzo en Palacio Nacional, López 
Obrador mencionó que “no pasó a mayores”, 
luego de que presuntos normalistas de Ayotzi-
napa irrumpieron en Palacio Nacional, donde 
incendiaron una puerta del recinto histórico.

“Ya nos van a pasar la cuenta y vamos a 
aportar voluntariamente. No pasó a mayores, 
hay que estar nada más muy atentos por la 
temporada y porque hay mucha provocación”, 
expresó el presidente.

“Tampoco nada excepcional, extraordi-
nario, inédito, siempre que hay elecciones 
hay ese ambiente crispado por lo que se está 
resolviendo. Son elecciones presidenciales. 
Estamos viendo cómo está en su apogeo la 
guerra sucia, pero ni modo que nos extrañe si 
la hemos padecido”, declaró.

Acusó que sus adversarios “se la dan de 
gente bien”, “educados”, “puros”, “de buenos 
modales que siguen al pie de la letra el manual 
de Carreño”, pero “son muy autoritarios”, 
“muy hipócritas”, “chuecos” y “corruptos”.

Llamó a no caer en provocaciones y evadir el 
acoso. Aprovechó López Obrador para lanzar-
se otra vez contra los medios de comunicación.

“No se debe hacer en política el ridículo y 
nada de acostumbrarse a comer sapos, dijo a 
los y las jóvenes.
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Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que a seis meses de que 
termine su periodo en la Presidencia de 
México, “sí vamos a poder” dejar el mejor 
sistema de salud del mundo.

En su conferencia mañanera de este lunes 
11 de marzo en Palacio Nacional, López 
Obrador mencionó que su gobierno realiza 
un diagnóstico del fortalecimiento del sis-
tema de salud pública.

“Tengo el compromiso, y los compromi-
sos se cumplen, de que antes de que termine 
mi mandato, vamos a dejar el mejor sistema 

de salud pública del mundo”, dijo otra vez 
el presidente.

“Y nos faltan seis meses y sí vamos a 
poder porque ya hemos vencido muchos 
obstáculos”, agregó al mencionar que se 
tienen “todas las medicinas” en el país por-
que hay recursos.

Volvió a acusar López Obrador el negocio 
de la venta y distribución de medicamentos, 
que “ahora los podemos comprar en la India, 
en China, en Japón, en Francia, donde estén, 
todos, y cuesten lo que cuesten”.

“Sí vamos a cumplir con lo de la salud que 
nos importa muchísimo”, añadió.

Marzo 11, Ciudad de México (Presiden-
cia).- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador garantizó cero impunidad en el 
caso de abuso de autoridad contra un nor-
malista de Ayotzinapa, quien perdió la vida 
el pasado 7 de marzo en Chilpancingo, 
Guerrero.

“Lamento mucho lo que pasó en Chilpan-
cingo con el joven que fue asesinado. (…) 
Se va a castigar a los responsables y envío 
mi pésame a los familiares de este joven, a 
sus amigos, y no vamos a permitir la impu-
nidad, se va a castigar a los responsables. 
No se va a fabricar nada para proteger a los 
responsables, no permitimos la impunidad 
y me dolió muchísimo, me duele mucho y 
vamos a actuar”, subrayó.

En conferencia de prensa matutina afirmó 
que la investigación ya fue atraída por la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
a fin de esclarecer el caso bajo la política 
cero corrupción.

“Hubo un abuso de autoridad. (…) To-
davía no quiero adelantar, pero no disparó 
el joven, por ejemplo. Entonces, hay que 
ver todos los peritajes, ya se hicieron, y ya 

está el expediente en manos de la Fiscalía 
General y no vamos a permitir ninguna 
injerencia, tentación, de querer proteger a 
los responsables”, aseguró.

El mandatario detalló que los policías 
involucrados en el fallecimiento del joven 
están detenidos en Guerrero y a disposición 
de la FGR.

Aclaró que este caso no impactará en la 
búsqueda del diálogo con madres y padres 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa desa-
parecidos en septiembre de 2014.

“Son cosas completamente distintas. Esto 
se dio por un abuso de autoridad, ya se va 
a explicar en qué condiciones”, abundó 
en diálogo circular con representantes de 
medios de comunicación.

“En el caso de los jóvenes desapareci-
dos de Ayotzinapa, estamos investigando, 
seguimos con la investigación y vamos a 
continuar con eso. (…) Estamos trabajando 
y quiero tener diálogo con ellos y ojalá y 
pueda ser un diálogo directo con ellos. Es 
que no le tengo confianza a los abogados y 
a los de las organizaciones supuestamente 
de derechos humanos”, añadió.

Marzo 11, Ciudad de México (Presiden-
cia).- Ricardo Flores Magón (1873-1922) se 
caracterizó por tener firmes convicciones a 
favor de la justicia social, fraternidad y li-
bertad, destacó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en la clase de historia de 
este lunes sobre la vida del luchador social 
y precursor de la Revolución Mexicana.

“Nadie como él, en circunstancias tan 
difíciles, ha demostrado que se puede man-
tener la firmeza en las convicciones contra 
viento y marea. Para los jóvenes: mantener 
las convicciones”, subrayó.

En la reseña escrita por el mandatario en su 
último libro ¡Gracias!, relata que Magón era 
originario de la Sierra Mazateca de Oaxaca 
y que era un hombre enérgico, congruente y 
fiel a sus ideas, lo que le valió estar exiliado 
y encarcelado en Estados Unidos. En vísperas 
de su muerte, el también periodista explicó a 
su amigo Nicolás T. Bernal las razones por 
las que no pediría perdón para ser liberado 
de la cárcel, como se lo habían sugerido las 
autoridades estadounidenses. En una carta 
fechada al 6 de diciembre de 1920, desde la 
Penitenciaría Federal de los Estados Unidos, 
Leavenworth, en Kansas, mencionó:

“Me pudriré y moriré dentro de estas ho-
rrendas paredes que me separan del resto del 
mundo, porque no voy a pedir perdón, ¡no lo 
haré! En mis 29 años de lucha por la libertad 
lo he perdido todo, y toda oportunidad para 
hacerme rico y famoso; he consumido mu-
chos años de mi vida en las prisiones; he ex-
perimentado el sendero del vagabundo y del 
paria; me he visto desfallecido de hambre; 
mi vida ha estado en peligro muchas veces; 
he perdido mi salud; en fin, he perdido todo, 
menos una cosa, una sola cosa que fomento, 
mimo y conservo casi con un celo fanático y 
esa cosa es mi honra como luchador […]”.

“Pedir perdón significaría que estoy 

arrepentido de haberme atrevido a derrocar 
al capitalismo para poner en su lugar un 
sistema basado en la libre asociación de 
los trabajadores para consumir y producir, 
y no estoy arrepentido de ello. Pedir perdón 
significaría que abdico de mis ideas anar-
quistas; y no me retracto; afirmo, que si la 
especie humana llega alguna vez a gozar de 
verdadera fraternidad y libertad y justicia 
social, deberá ser por medio del anarquis-
mo. Así pues, mi querido Nicolás, estoy 
condenado a cegar y a morir en la prisión; 
más prefiero esto que volver la espalda a 
los trabajadores, y tener las puertas de la 
prisión abiertas al precio de mi vergüenza. 
No sobreviviré a mi cautiverio, pues ya es-

toy viejo; pero cuando muera, mis amigos 
quizá inscriban en mi tumba: ‘Aquí yace un 
soñador’ y mis enemigos: ‘Aquí yace loco’. 
Pero no habrá nadie que se atreva a estampar 
esta inscripción: ‘Aquí yace un cobarde y 
traidor a sus ideas’”. En ¡Gracias!, el pre-
sidente López Obrador narra que, durante 
la noche del 20 de noviembre de 1922, 
“mientras dormía, unas manos gigantescas, 
a través de los barrotes de la celda lo toma-
ron por el cuello. Hubo una breve, salvaje 
lucha y Ricardo murió estrangulado”. Los 
hechos ocurrieron a unas horas de dejar la 
prisión, derivado un indulto solicitado por el 
presidente Álvaro Obregón y concedido por 
Warren G. Harding, el entonces presidente 
de Estados Unidos. El parte oficial fue otro, 
según cuenta en el capítulo ‘El Humanismo 
Mexicano’:

“El director de la cárcel declaró que Ri-
cardo había muerto de un ataque al corazón, 
incapaz de resistir la alegría de haber sido 
liberado”.

El cuerpo de Flores Magón fue embal-
samado en Los Ángeles, California, y la 
Alianza de Ferrocarrileros lo trasladó hasta 
la Ciudad de México. En las estaciones de 
importancia, entre ellas, Chihuahua, To-

rreón, Aguascalientes y Querétaro, bajaron 
sus restos con el propósito de que la gente 
pudiera despedirse. El presidente López 
Obrador escribe que se trató de una de las 
pocas oportunidades en que el pueblo pudo 
rendir homenaje a sus héroes. Francisco 
I. Madero, por ejemplo, “fue enterrado 
clandestinamente por sus asesinos y Huerta 
prohibió la manifestación de duelo; Villa 
y Zapata caerían abatidos a traición y se 
irían a la tumba sin recibir el homenaje al 
que su grandeza los hizo merecedores; el 
mismo Carranza sería sepultado de un modo 
discreto, rodeado de espías y polizontes”.

“Pero Ricardo Flores Magón, después de 25 
años de ausencia, volvió a su patria muerto, 
cuando su recuerdo estaba más vivo que nunca”.

El presidente leyó en conferencia que al 
regreso de Magón, las mujeres lloraban al 
paso del féretro, mientras que trabajadores 
y campesinos llevaban flores y lazos negros. 
El velorio se realizó en el salón principal de 
la Alianza de Ferrocarrileros en la Ciudad 
de México. Sus restos se encuentran en el 
Panteón Civil de Dolores, en la Rotonda 
de las Personas Ilustres y “sus ideales, que 
esos no mueren, los ideales de los diri-
gentes, permanecen más vivos que nunca. 
Eso es Ricardo Flores Magón”. El jefe del 
Ejecutivo adelantó que mañana, 12 de mar-
zo, abordará las enseñanzas de Francisco 
I. Madero. Reiteró que la importancia de 
recordar la historia, “el que recordemos el 
hecho de que somos los mexicanos, fruto de 
nuestro pasado cultural y de nuestro pasado 
histórico. (…) Tenemos la dicha enorme de 
tener un pasado glorioso, tanto en lo cultural 
como en lo histórico. De los pocos países en 
el mundo que tienen una tradición cultural 
tan profunda, milenaria y una historia tan 
fecunda por la lucha de nuestros dirigentes, 
mártires, los héroes de nuestra patria”.

“Es muy importante el saber de dónde 
venimos, no avergonzarnos de nuestros 
orígenes, sentirnos orgullosos. No es pro-
paganda, es que México es una potencia 
mundial cultural, por eso tenemos que estar 
exaltando lo que es nuestro gran país, nues-
tro pueblo”, añadió.

Si Dejaremos el Mejor Sistema
de Salud Pública: Presidente

Se Castigará a Responsables de
Muerte del Normalista: Obrador

Ciudad de México.- El presidente hizo un repaso sobre la vida de Ricardo Flores Magón 

(Foto: Moisés Pablo/Cuartoscuro)

Ricardo Flores Magón Demostró que se Puede
Mantener la Firmeza en las Convicciones: AMLO



Página 24 Jalisco Martes 12 de Marzo de 2024 13Nacional

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- La noche de este lunes arribaron al 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México (AICM) los reyes de Suecia, el rey 

Carlos XVI Gustavo y la reina Silvia, en una 

visita de Estado, después de más de 20 años 

que hizo un monarca sueco a nuestro país.

En representación de la canciller Alicia 

Bárcena, quien se encuentra en Jamaica 

en una reunión de alto nivel sobre Haití, 

la subsecretaria de Relaciones Exteriores, 

María Teresa Mercado, recibió a SS. MM. 

Carlos XVI Gustavo y Silvia.

Los reyes de Suecia tienen programada 

una visita a nuestro país del 11 al 15 de mar-

zo, para participar en una serie de eventos 

para consolidar las relaciones entre ambas 

naciones y fortalecer sus vínculos políticos 

y económicos.

Los reyes tienes en la agenda visitar Yu-

catán y la Ciudad de México, donde serán 

recibidos mañana en Palacio Nacional por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores 

estuvo acompañada por el embajador de 

México en Suecia, Alejandro Alday, y el 

director general de Protocolo, embajador 

Jonathan Chait.

El Gobierno de Suecia estará representado por 

Johan Forssell, ministro de Cooperación Interna-

cional para el Desarrollo y Comercio Exterior.

Esta es la tercera visita de Estado de un 

monarca sueco después de las realizadas en 

1982 y 2002.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador y el senador y líder minero Napo-

león Gómez Urrutia revisaron iniciativas 

prioritarias para la presente administración, 

como la reforma al sistema de pensiones, 

que los salarios no estén por debajo de la 

inflación y la iniciativa en materia de vi-
vienda para los trabajadores.

Al término del encuentro en Palacio Na-

cional, el senador Gómez Urrutia expresó 

que se revisó el paquete de reformas que 

envió el Ejecutivo el pasado 5 de febrero, 

sobre todo las que tienen que ver con el 

tema laboral.

“Pensiones es muy importante, que los 

salarios no estén por abajo de la inflación; 
también la otra importante es la de la vi-

vienda, en fin, y cuatro y las otras 16, pues 
son generales para todo el país, todas muy 

importantes”, dijo.

El morenista consideró que los cambios 

constitucionales planteados por el titular del 

Ejecutivo cambiarían el futuro del país una 

vez que sea aprobadas, lo que podría ocurrir 

en la siguiente Legislatura.

“Le entregué unos documentos, platica-

mos un buen rato de temas relacionados 

con el sector minero, con el Congreso de la 

Unión, con las nuevas iniciativas que envió 

y que probablemente se vayan a comenzar 

a discutir en este mismo periodo, antes de 

que termine, pero lo más probable es que 

se continuará dándoles seguimiento en la 

próxima Legislatura”, aseveró el senador.

El también presidente de la Comisión de 

Trabajo y Previsión Social de la Cámara 

Alta dijo que en su encuentro con el Ejecu-

tivo también hicieron un balance positivo de 

todo lo que se ha logrado a punto de terminar 

la presente Legislatura.

Confió en que la mayoría de las iniciativas 
presentadas por el presidente obtengan el aval 

del Congreso, aunque podrían no ser todas.

“Estamos analizando eso, yo creo que no 

todas [se aprobarían], en algunas ya estamos 

preparando la discusión. Es que hay muchas 

que ya venían atrasadas y otras nuevas que 

se presentaron; por ejemplo, las últimas dos 

semanas presenté lo de aguinaldo, dupli-

carlo de 15 a 30 días al año..., fue aprobada 

por unanimidad en la Comisión de Trabajo 

y Previsión Social, pero esto tiene que pasar 

al pleno del Senado”, dijo.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- La candidata presidencial de Morena, 

Claudia Sheinbaum Pardo, suscribió el do-

cumento Compromiso por la Paz, pero acla-

ró que no coincide con parte del diagnóstico 

que se le presentó, pues no comparte que la 

confianza en las instituciones esté rota, que 
el país esté militarizado ni que los niveles 

de criminalidad sigan creciendo, entre otras 

observaciones.

En su mensaje ante representantes de 

la Conferencia del Episcopado Mexicano 

(CEM) y organizaciones de la sociedad 

civil, dijo que actualmente se debaten dos 

modelos de país y por lo tanto, de seguridad.

“Uno, que busca seguir transformando, 

erradicando la corrupción y donde la se-

guridad y la paz son fruto de la justicia”, 

argumentó.

Opinó que el otro modelo es “el del pasa-

do, que pretende una regresión a la violencia 

del Estado, a la mano dura, a más cárceles”.

Señaló que esta última visión está basada 

en el miedo, “y el miedo es el combustible 

que utiliza el autoritarismo en muchas partes 

del mundo en tiempos electorales”.

Previo a la suscripción del documento, 

Sheinbaum Pardo anunció que le haría una 

adenda con sus consideraciones, en un es-

crito titulado Sigamos dialogando.

“No comparto la evaluación pesimista 

del momento actual (…) Tampoco coincido 

con la visión de que prevalecen el miedo, la 

impotencia, la desconfianza y la incertidum-

bre”, ni en el señalamiento de que la Guardia 

Nacional (GN) está militarizada, reiteró.

La morenista descalificó la afirmación de 
que “ha aumentado en México la delincuen-

cia común, alimentada por la marginación 

y la búsqueda de reconocimiento y justicia 

social. Frente a esto, las estrategias de se-

guridad a nivel nacional, estatal y local, no 

sólo han sido insuficientes, en ocasiones han 
generado nuevas violencias”.

Sheinbaum Pardo refutó esta apreciación 

y dijo que los resultados de la guerra contra 

el narcotráfico fueron desastrosos para Mé-

xico, pues los homicidios dolosos cometidos 

anualmente se multiplicaron por cuatro, al 

pasar de 8 mil 867 en 2007 a 36 mil 685 en 

2018. Sin embargo, destacó que para 2023, 

la cifra se redujo a 28 mil 264.

“Por supuesto que es indispensable con-

tinuar con una reducción más acelerada, 

pero lo relevante es que la tendencia cambió 

debido al cambio del modelo, de una visión 

de violencia y desamparo a los más necesi-

tados, a una estrategia en donde la paz y la 

seguridad son fruto de la justicia”, insistió.

Al inicio de su intervención señaló que 

“por honestidad y congruencia he firmado el 
documento con la siguiente leyenda: ‘Firmo 

el documento en el entendido que hay una 

visión conjunta de construcción de la paz. 

Sin embargo, hay diversas afirmaciones y 
propuestas en las que no coincido’”.

Pidió que a la firma del documento se 
anexara el texto denominado: Sigamos 

dialogando: Coincidencias y diferencias 

con el documento Compromiso por la Paz.

Comentó que la guerra contra el narco que 

inició con el expresidente Felipe Calderón 

arrastró una situación de violencia que ha 

disminuido con la estrategia de pacificación 
de la Cuarta Transformación.

“México inició un proceso democrático 

en 2018, ajeno a los fraudes electorales, al 

autoritarismo y al vínculo entre el crimen y 

el gobierno que tuvo su máxima expresión 

en el periodo de Felipe Calderón, cuando la 

seguridad en el país estaba en manos de un 

delincuente que hoy está preso en Estados 

Unidos. Sin embargo, coincidimos en que 

la reforma a las instituciones electorales 

es indispensable para seguir garantizando 

mayor democracia”, dijo.

“Creo firmemente en la paz y sé que uste-

des también. Trabajemos juntos. Todas las 

voces son importantes para seguir constru-

yendo la nación pacífica, justa, democrática, 
libre y soberana que todos deseamos. Con-

tinuemos siempre con el diálogo”, aseguró 

la candidata de Sigamos Haciendo Historia.

Destacó que pese a que hay puntos en los 

que no está de acuerdo con el diagnóstico 

presentado por la CEM, “todas nuestras 

coincidencias son mucho más que las di-

ferencias. Estamos planteando un modelo 

que privilegia la atención a las causas de la 

violencia, la reconstrucción del tejido social 

y la continuidad en la construcción de un 

México con justicia y con paz”.

En su mensaje citó la Carta Encíclica Fra-

telli Tutti sobre la fraternidad y la amistad 

social, del papa Francisco, “que enmarca 

nuestra visión de gobierno, libertad y justi-

cia en el marco de nuestro pensamiento El 

Humanismo Mexicano y nuestra visión que 

‘por el bien de todos, primero los pobres’”.

La candidata presidencial de Morena, el 

PT y el PVEM expuso los cinco ejes de su 

propuesta para construir un México con 

paz y justicia:

Honestidad y atención a las causas, 

con la continuidad del programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro; consolidación de 

la Guardia Nacional; fortalecimiento de la 

inteligencia y la investigación; coordinación 

de la Federación con cuerpos policiacos y 

fiscalías estatales, y la reforma al Poder Judi-
cial “integral y profunda” que garantice que 

las fiscalías, los poderes judiciales locales 
y las instituciones de seguridad actúen de 

forma coordinada para abatir la violencia 

y la impunidad.

Llegan a México los Reyes de Suecia 

Reformas de AMLO se Aprobarán
Hasta la Nueva Legislatura: NGU

Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum y Rogelio Cabrera, presidente de la CEM (Foto: 

Daniel Augusto/Cuartoscuro)

Señala Desacuerdos con Diagnóstico: “No Comparto la Evaluación Pesimista”

Firma Sheinbaum el Compromiso por la Paz



Martes 12 de Marzo de 2024 Página 24 Jalisco14 Nacional

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Jorge Álvarez Máynez planteó que, 
mediante la regulación del mercado de 
drogas y una reforma fiscal que favorezca la 
recaudación de ingresos, financiará un plan 
de pacificación con el que conseguirá la paz 
en el país en menos de seis años.

El candidato presidencial de Movimiento 
Ciudadano (MC) explicó a la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (CEM), durante 
la firma del Compromiso por la Paz, que 
legalizará y regulará el mercado de drogas 
como la marihuana con el objetivo de cos-
tear su estrategia.

Su plan se apoyará en una reforma fiscal 
gradual, que actualice los catastros públicos 
del país y recaude mejor el impuesto predial, 
por ejemplo, en gravámenes a la propiedad y 
la diversificación del origen de los financia-
mientos.

“Un tema recurrente que vamos a tener en 
todas las propuestas que hagamos, es de dónde 
se van a financiar. Uno de los graves problemas 
de este gobierno es que no incrementó los ingre-
sos tributarios, la recaudación. (…) Nosotros sí 
hablamos de la necesidad de una reforma fiscal, 
también una reforma al gasto, pero necesitamos 
recursos no sólo para tener un sistema de cuida-
dos, un Estado de bienestar, un Estado cuidador 
en el país, sino para emprender este tipo de 
políticas y una de las fuentes de ingresos tiene 
que ser la regulación del mercado de drogas, el 
que es el mercado negro no contribuye nada a 
la posibilidad del Estado de combatir”, expuso.

Álvarez Máynez expuso el plan nacional de 
pacificación, con el que proyecta disminuir al 
mínimo los índices de violencia en México 
durante su sexenio y que se compone de cinco 

puntos: creación de una academia de policía 
con la cual se dignifique su labor; desaparecer 
la prisión preventiva oficiosa y promover la 
reinserción social; poner fin al prohibicionismo 
de drogas; democratizar la justicia y atender a 
las víctimas, desde la reforma a las instituciones 
que debían darles justicia hasta ayudarlas de 
forma integral.

“[Una de las candidatas presidenciales] va 
a una arenga, a decir que la solución es una 
megacárcel, y aquí les va a decir que les firma 
el documento, o la otra les va a decir que les 
firma el documento, aunque los 100 puntos que 
acaba de presentar son perpetuar la estrategia 
fallida que está operando hoy en el país.

Adelantó que, aunque no gane la Presiden-
cia de México, retomará las propuestas con 
el equipo de MC en el Senado y la Cámara 
de Diputados para empujar el cambio de la 
estrategia de seguridad de abrazos, no balazos: 
“Voy a intentar concentrar mi energía en que 
estas ideas tengan un voto mayoritario de la 
población, pero también vengo a comprome-
terme no sólo a título personal, MC retoma este 
documento y nuestras candidatos al Senado, 
a diputados se van a obligar a respaldar esta 
visión de cambio de estrategia, de cambio de 
modelo de seguridad que necesita urgentemente 
el país, necesitamos salir de este horror”, dijo.

En el encuentro con la jerarquía de la Iglesia, 
precisó que la estrategia de seguridad que Mo-
rena propuso en el mismo evento, pero en 2018, 
falló y que el PRIAN sumó a que las calles del 
país estén militarizadas, en una creciente ola 
de violencia.

“El responsable de la estrategia de seguridad 
de la coalición PRI y PAN es uno de los máxi-
mos impulsores de la militarización”, criticó.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Arturo Zaldívar, ministro en retiro, 
criticó este lunes 11 de marzo a la oposición 
al señalarla de entregarse a la ultraderecha 
española, luego de que la diputada española 
Cayetana Álvarez de Toledo se pronunciara 
en contra de la estrategia presidencial mexi-
cana “abrazos no balazos”.

En su cuenta de X, el exministro presiden-
te de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción señaló, sin mencionarla, a la candidata 
de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez Ruiz por recurrir a la ultraderecha 
española, luego de que la diputada del 
Partido Popular emitiera su discurso en el 
Festival de las Ideas 2024, donde mencionó 
al gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de abrazar a los criminales 
con su política de “abrazos no balazos”.

Zaldívar Lelo de Larrea indicó que antes 
era el partido político español Vox al que 
recurría Felipe Calderón, pero ahora es el 
Partido Popular con el que se emiten opinio-
nes en contra del presidente López Obrador 
y su manera de gobernar.

“Antes Vox, ahora el PP (igual que Calderón 
con Aznar). Les parecen brillantes las ideas 
-lugares comunes- de la “marquesa”, escribió.

En su participación en el evento llevado 
a cabo en Puebla, la diputada española 
de derecha mencionó que la “política del 
abrazo” es solo una mezcla de incapacidad 
y connivencia.

“Llaman política del abrazo a lo que no 
es más que una mezcla letal, debo decir, de 
incapacidad y connivencia y además dicen 
que no hay alternativa y yo quiero decir que 
sí la hay”, puntualizó.

Marzo 11, Ciudad de México (El Universal).- 
La candidata presidencial de oposición, Xóchitl 
Gálvez Ruiz, advirtió que al descalificar su 
propuesta de cerrar las refinerías de Cadereyta 
y Ciudad Madero lo que busca el presidente 
Andrés Manuel López Obrador es meterse al 
proceso electoral.

En su conferencia Sin miedo a la verdad, de-
nunció que el mandatario federal ha emprendido 
una guerra sucia y campaña negativa contra 
ella desde que se perfilaba para ser candidata 
presidencial, por lo que exigió que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) le ponga un alto y 
aplique sanciones.

Gálvez Ruiz acusó a López Obrador de em-
prender una campaña de falsedades para tratar 
de descarrilar su candidatura.

“El presidente ha hecho desde la mañanera una 
campaña negativa contra mi persona. El dicho de 
que yo iba a quitar los programas sociales salió 
de Palacio Nacional y eso lo ha repetido una y 
otra vez, y el INE tendría que ir valorando qué 
implica en votos para ellos esa falsa afirmación”, 
reclamó.

La aspirante opositora dijo que en lugar de 
dedicar sus spots de campaña a difundir sus 
propuestas, “tengo que estarme defendiendo de 
los dichos del presidente.

“El segundo daño que me hizo fue decir que 
era una empresaria que había facturado cierta 
cantidad y ellos se encargaron de decir en su 
guerra sucia que yo me había robado mil 400 
millones de pesos. Eso es lo que le dicen a la 
gente y eso es lo que ponen en Twitter y en 
internet, que mi casa es ilegal.

“Si ha habido guerra sucia ha sido de ellos, 
pero como siempre, el presidente se hace la víc-
tima, o es el niño de los 15 años o es el niño del 
bautizo o la víctima. ¡Ya estuvo suave!.

“Espero que el INE empiece a quitarle puntos a 
la candidata de enfrente con tanta ayuda. Que ya 
digan: ‘A ver, esto equivale a tantos votos que le 
está abonando’, porque efectivamente usa dinero 
público, usa todos los medios. Efectivamente le 
abona a ella, pero como dice el presidente, el 
pueblo no es tonto”, apuntó.

Señaló que las críticas del mandatario federal a 
su propuesta de cerrar las refinerías de Cadereyta 
y Ciudad Madero son sólo un pretexto para in-
tervenir en el proceso electoral: “Al presidente 
no le importa que se muera la gente, lo que él 
quiere es meterse a la elección y debatir conmi-
go”, subrayó.

Aclaró que su plan de clausurar refinerías no 
implica la pérdida de empleos, pues los trabaja-
dores serán parte de la transición energética por 
la que el país tendrá que avanzar para producir 
energías limpias: “Que le quede claro a los tra-
bajadores, simplemente vamos a modernizar la 
forma de producir energía”.

como Alemania, Italia, Francia, Suecia y Norue-
ga: “Esto es una realidad. No podemos ir contra 
lo que va a pasar”, advirtió.

Más tarde, Gálvez Ruiz acudió al Centro 
Cultural Universitario de Tlatelolco, donde firmó 
e “hizo suyo” el Compromiso Nacional por la 
Paz ante los representantes de la Conferencia 
del Episcopado Mexicano y de organizaciones 
de la sociedad civil.

Resaltó las coincidencias entre algunas de sus 
ideas y las expuestas en el documento, que consta 
de 117 propuestas, entre ellas, la renovación del 
sistema de procuración e impartición de justicia, 
una reforma al sistema penitenciario y la creación 
de estrategias que promuevan el bienestar de los 
adolescentes y protejan a las mujeres.

“Hago mías las preocupaciones y propuestas 
del documento, en lo relativo a la necesidad de 
fortalecer el tejido social, atender integralmente 
el problema de la seguridad, abordar el tema de 
la justicia con diagnóstico y transparencia”, dijo.

Remarcó que su principal objetivo es lograr 
la pacificación del país con justicia y dignidad, 
para lo cual, “lo más importante es la desmilita-
rización de la administración pública”.

“Permítanme parafrasear lo que dijo Jesús, 
refiriéndose a Dios y al César: ‘A los civiles lo 
que le corresponde a los civiles y a los militares 
lo que es de los militares’”, indicó.

Zaldívar: Gálvez se Entrega
a la Ultraderecha de España 

Plantea Jorge Álvarez Máynez
Regular el Mercado de Drogas

Ciudad de México.- Xóchitl Gálvez firmó el documento entregado por la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (Foto: Daniel Augusto/Cuartoscuro)

“Espero que el INE Empiece a Quitarle Puntos a la Candidata de Enfrente”

López Obrador Busca Meterse al
Proceso Electoral: Xóchitl Gálvez

La aspirante de Fuerza y Corazón por México 
destacó que varios países han cerrado refinerías, 
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Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Fernando Medina, alias “El Tiburón”, 
fue asesinado a balazos este lunes en un 
gimnasio de la capital potosina.

El primero de julio del 2023 se viralizó un 
video en el que se mostraba como Medina 
propinó una brutal golpiza a un joven menor 
de edad que trabajaba en la cadena Subway 
en San Luis Potosí.

De acuerdo con la información expues-
ta por agentes de la Fiscalía General del 
Estado, Fernando agredió al joven de 15 
años porque este le pidió que esperara su 
turno, por lo que, enfurecido, irrumpió en 
la zona de la cocina, donde se encontraba 
el perjudicado.

En el metraje, se observa al hombre de 
camisa azul traspasar una puerta y sin ape-
nas mediar palabra se lanza a puñetazos 
contra la víctima, mientras otra empleada 
intentaba interceder para que el agresor se 
detuviera, sin conseguirlo. Incluso en el 
suelo, el sujeto siguió arremetiendo a golpes 
y patadas al menor.

Debido a la brutal golpiza, el joven sufrió 
múltiples fracturas: inflamación en el cere-
bro, fractura de nariz y de pómulo.

Derivado de la conmoción que causó este 
caso, la Fiscalía General de Justicia de San 
Luis Potosí puso manos a la obra para dar 
con el paradero de “El Tiburón”. La virali-
zación del video de las cámaras del estable-
cimiento coadyuvó a que se diera a conocer 
que el hombre era maestro de artes marciales 
mixtas y daba clases en un gimnasio.

Aunado a ello, también se reveló que 

Fernando Medina contaba con un historial 
violento, pues no era la primera vez que 
se veía envuelto en un caso de agresiones.

Finalmente, el 5 de agosto del año pasado, 
“El Tiburón”, quien había estado eludiendo 
a la justicia, fue aprehendido por las auto-
ridades cuando se encontraba en un hotel 
cercano a la glorieta Juárez de la capital 
del estado. El 11 de agosto fue vinculado a 
proceso por el delito de homicidio calificado 
en grado de tentativa agravada.

Sale Libre “El Tiburón”

La madrugada del 16 de diciembre de 
2023, Fernando Medina abandonó las ins-
talaciones del centro penitenciario de la pila 
en la capital potosina luego de que, en una 
audiencia, su defensa logró la reclasificación 
del caso.

La defensa de “El Tiburón” solicitó la 
reclasificación del caso, toda vez que en-
frentaba un proceso penal por el delito de 
homicidio calificado en grado de tentativa 
agravada en contra de un joven menor de 
edad que trabajaba en una tienda de comida 
rápida.

El juez avaló la reclasificación del caso 
como lesiones graves. Con ello se suspendió 
la condicional del proceso y Medina pudo 
enfrentar en libertad el proceso por el delito 
de lesiones graves, así como cumpliendo 
con la reparación del daño y acatando las 
medidas como no hacer cambio de resi-
dencia ni acercarse o hacer algún tipo de 
contacto con la víctima.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Alicia Bárcena, titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), viajó este lunes 
11 de marzo a Kingston, Jamaica, para parti-
cipar en un diálogo de alto nivel –convocado 
por la Comunidad del Caribe (Caricom)–, para 
la estabilidad política en Haití, en el marco de 
la violencia registrada desde hace unos días 
en ese país.

En su participación, la canciller Bárcena 
mencionó que nuestro país lamenta “el declive 
institucional en Haití” y condenó los actos de 
violencia perpetrados por pandillas “que com-
prometen el Estado de Derecho”.

Confió en lograr acuerdos decisivos que se 
conviertan en acciones efectivas para garantizar 
la seguridad y la estabilidad de Haití: “Y lo más 
importante es que cualquier acuerdo debería 
incluir a los haitianos y sus actores políticos”.

“Debemos trascender las palabras e ir más 
allá de los compromisos y pasar a la acción. 
Estamos aquí para ayudar a los haitianos a en-
contrar su estabilidad y a asumir el proceso de 
regreso a la normalidad. Haití tiene el potencial 
de volver a ser un referente histórico en la de-
fensa de la libertad, la igualdad y la fraternidad 
entre los seres humanos.

“México lamenta profundamente el declive 
institucional en Haití y condena enérgicamente 
los actos de violencia sistematizada perpetrados 
por pandillas que comprometen el Estado de 
Derecho y una violencia constante a los dere-
chos humanos”, declaró Alicia Bárcena.

La titular de la SRE apuntó que, desde el seno 
del Consejo de Seguridad de las Naciones Uni-
das, México impulsó las resoluciones que reno-
varon el mandato de la Oficina Integrada de las 
Naciones Unidas en Haití y la resolución 2653, 

“que imponía sanciones a actores no estatales 
vinculados con el financiamiento a pandillas y 
tráfico de armas, y urgimos que el comité de 
sanciones actuará de forma más efectiva en la 
implementación de esta resolución”.

“Estamos conscientes de que esta situación no 
es reciente y que, para resolverla con eficacia, es 
imperativo atender sus causas de origen, y ello 
significa la pobreza, la desigualdad, la violencia 
y la desintegración social”, destacó Bárcena.

Apuntó que, a través de la Caricom, México 
mantendrá programas de cooperación en agri-
cultura, salud y medio ambiente porque “resulta 
esencial persistir en el respaldo a proyectos de 
desarrollo, e incrementar las capacidades pro-
ductivas y las oportunidades de los haitianos”. 
“Sin desarrollo no puede haber seguridad”, 
expresó.

La titular de la SRE reconoció a la Caricom 
por promover el diálogo entre todas las fuerzas 
políticas de Haití y se comprometió a participar 
en el despliegue de la misión multinacional de 
apoyo a la seguridad.

“Estamos comprometidos a seguir colabo-
rando de manera cercana y fortalecer juntos la 
seguridad en Haití y también en aportar recursos 
concretos en los esfuerzos de cooperación.

“Para salvaguardar nuestros esfuerzos en pro 
de la estabilidad de Haití, es imperativo que 
luchemos en conjunto para combatir el tráfico 
ilegal de armas. Creemos que este se encuentra 
en el núcleo del problema que enfrentamos 
hoy en día porque tenemos que enfrentar las 
capacidades desproporcionadas del crimen 
organizado y representan un riesgo, no sólo para 
Haití sino para todo el continente”, añadió la 
canciller al mencionar que México ha brindado 
refugio a más de 43 mil haitianos.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Un grupo de personalidades de dife-
rentes ámbitos del país exigieron que en los 
canales estelares de la televisión abierta y 
en los horarios de máxima audiencia se den 
iguales espacios de calidad a las candidatas 
presidenciables, tanto en cobertura como en 
entrevistas.

Mediante una carta titulada Equidad en los 
medios: agenda pendiente, escritores, intelec-
tuales, diplomáticos, expertos en distintas disci-
plinas y periodistas indicaron que de ese modo 
la ciudadanía podrá conocer de primera mano 
qué representa cada una de ellas y estará en 
condición de decidir responsablemente su voto.

“Lo mismo aplica a las demás campañas”, ex-
ternaron los 46 firmantes, entre los que destacan 
el historiador Enrique Krauze, el escritor Héctor 
Aguilar Camín, la también escritora Ángeles 
Mastretta, los exministros Diego Valadés y José 
Ramón Cossío, y el exrector de la UNAM y 
biólogo Antonio Lazcano.

Señalan que la lucha por la equidad en la 
cobertura de los medios a todas las candidaturas 
y campañas fue parte esencial de la transición 

democrática.
Indicaron que, no obstante, el tiempo ha mos-

trado que los avances en las leyes electorales 
han sido insuficientes.

“En la práctica, los medios pueden cumplir 
cuantitativamente con tiempos equitativos, pero 
también pueden privilegiar cualitativamente 
una candidatura en detrimento de las demás”, 
dijeron.

Refirieron que el discurso del presidente 
López Obrador acerca del “cerco mediático” 
en su contra y la hostilidad que dice recibir por 
parte de la mayoría de los medios de comuni-
cación no resiste un análisis factual.

“La verdad es lo contrario: hoy la presión de 
Palacio Nacional sobre los medios es similar a 
la que se ejercía desde Los Pinos en tiempos del 
antiguo sistema político”, aseguraron.

Indicaron que la prensa, la radio y la televisión 
están padeciendo esos embates que buscan 
privilegiar a la candidata del oficialismo en 
detrimento de la de la oposición. Señalaron que 
el caso de la radio y la televisión es particular-
mente grave, porque son los medios que llegan 
a un público más amplio.

Por último, indicaron que la sociedad civil 
está observando este proceso electoral “y 
nosotros, como parte de ella, daremos puntual 
y estricto seguimiento a la cobertura de los 
medios”.

Firmaron la carta Adriana Malvido, Agustín 
Basave, Ángeles Mastretta, Antonio Lazcano 
Araujo, Arnoldo Kraus, Arturo Sarukhán, 
Aurelio Asiain, Carlos Elizondo Mayer-Serra, 
Christopher Domínguez Michael, Claudia 
Schatan, Concepción Company, Diego Valadés, 

Eduardo Huichín, Emilio Rivaud, Enrique 
Krauze, Federico Reyes Heroles, Fernanda 
Solórzano, Fernando Escalante Gonzalbo, 
Fernando García Ramírez, Francisco Valdés 
Ugalde, Gerardo Villadelángel, Héctor Aguilar 
Camín, Héctor de Mauleón, Héctor Manjarrez, 
Jacqueline Peschard, Jaime Labastida, Jean 
Meyer, Jorge G. Castañeda, José Antonio 
Aguilar Rivera, José Antonio Crespo y José 
Ramón Cossio.

También, José Sarukhán, Julio Frenk, Luis 
Miguel Aguilar, Luis Rubio, Macario Schetti-
no, Malva Flores, María Amparo Casar, María 
Marván, Pedro Salazar, Guillermo Sheridan, 
Rafael Pérez Gay, Raúl Trejo Delarbre, Roger 
Bartra, Sergio López Ayón y Verónica Murguía.

México “Lamenta Profundamente
el Declive Institucional” en Haití

Intelectuales de Derecha Acusan que AMLO
Realiza un “Cerco Mediático” Sobre Gálvez

Fernando Medina “El Tiburón” (centro) se hizo viral al golpear a un menor de edad 

en una tienda Subway

Matan a Fernando Medina “El Tiburón”
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Marzo 11, Chilpancingo, Guerrero (El 

Universal).- Estudiantes de la normal de 

Ayotzinapa realizaron ayer un mitin en el 

punto conocido como El Parador del Mar-

qués, en el entronque de la carretera federal 

Chilpancingo-Acapulco y la autopista del 

Sol, para exigir justicia por su compañero 

Yanqui Kothan Gómez Peralta, asesinado 

por policías estatales la noche del jueves.

Este lunes nuevamente fue de expectativa 

por el arribo de los normalistas de Ayotzi-

napa. Toda la mañana fue de zozobra, en 

Palacio de Gobierno y en todo el perímetro 

continuó el blindaje con murallas de metal, 

ballenas de concreto y resguardado por 

cientos de policías estatales y soldados de 

la Guardia Nacional.

Lo mismo ocurrió en las instalaciones 

de la Fiscalía General del Estado (FGE), 

donde cientos de guardias nacionales con 

equipo antimotín esperaban la llegada de 

los normalistas.

También amaneció blindado el edificio 
Juan N. Álvarez, donde se alojan oficinas 
de la Secretaría de Finanzas.

Al final, los normalistas de Ayotzinapa 
llegaron alrededor de las 14:30 horas en 

cinco autobuses. Se dirigieron directamente 

al punto de El Parador. Ahí atravesaron los 

autobuses en ambos sentidos, sin cortar el 

tránsito completamente.

En uno de los carriles, los jóvenes llevaron 

a cabo un mitin, durante el cual repudia-

ron el asesinato de su compañero Yanqui 

Kothan.

Yanqui Kothan tenía 23 años, cursaba el 

cuarto semestre de la licenciatura en Educa-

ción Primaria en Ayotzinapa. Era corredor 

de bicicleta desde hace 10 años. Todos los 

años se convertía en corredor guadalupano.

Fue asesinado por un policía estatal en la 

salida a Tixtla, sobre el viejo libramiento, 

la noche del jueves 7 de marzo. El agente 

le disparó a un metro de distancia con un 

rifle de alto poder. La bala, según el parte 
forense, le atravesó la cabeza. 

Al hospital general Raymundo Abarca 

Alarcón lo ingresaron a las 21:23 horas, 

llegó en coma, con el cráneo fracturado y 

masa encefálica expuesta, de acuerdo con lo 

que se consignó en el reporte médico. Veinte 

minutos después, murió.

Esa noche, Yanqui Kothan y dos norma-

listas más llegaron a Chilpancingo en una 

camioneta blanca y se estacionaron cerca 

del motel Petatlán. Uno de ellos se bajó 

a la tienda a comprar cigarros. Hasta la 

camioneta llegaron los policías estatales, 

hostiles desde el inicio, golpearon con sus 

rifles los cristales. Yanqui Kothan encendió 
la camioneta e intentó arrancar, entonces un 

agente le disparó en la cabeza.

Exigen no Criminalizarlos

Los normalistas pidieron al gobierno de 

Guerrero que deje de criminalizar a sus 

compañeros y exigieron la destitución del 

secretario de Seguridad Pública del estado, 
el general brigadier Rolando Solano Rivera, 

y del coordinador de la Policía Estatal.

Además, demandaron que cese el hostiga-

miento y represión contra los estudiantes de 

la normal rural de Ayotzinapa.

Sus demandas están justificadas, pues la 
madrugada del viernes la Secretaría de Se-

guridad Pública Estatal difundió un comu-

nicado en el que consignó que “recibieron 

el reporte de robo” de una camioneta del 

mismo color y las mismas características 

que la de los normalistas.

Según su versión, ubicaron el vehículo 
a través de las cámaras del C4 y “los tri-

pulantes de la camioneta recibieron a los 

elementos de seguridad con disparos de 

arma de fuego, por lo que el personal de la 

SSP repelió la agresión”, lo que resultó ser 

totalmente falso.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- La Fiscalía Especial para la Atención 

de Delitos cometidos contra la Libertad de 

Expresión (FEADLE), de la Fiscalía Espe-

cializada en materia de Derechos Humanos, 

informó que el exgobernador de Durango, 

tendrá que pagar la reparación integral del 

daño en beneficio de un periodista del Esta-

do que lo denunció en julio de 2022.

La Fiscalía General de la República (FGR) 
informó que obtuvo de parte de un Juez 

Federal la resolución en la que se ordena la 

reparación del daño, después de que el Mi-

nisterio Público Federal acreditara las prue-

bas y estas fueran suficientes para acreditar 
el abuso de autoridad del exgobernador.

Cabe recordar que al momento de los he-

chos, José Rosas Aispuro se desempeñaba 

como gobernador constitucional de Durango 

y llamó al periodista para advertirle que se 

generarían consecuencias jurídicas en su 

contra por el ejercicio libre de su profesión 

de periodismo y por su exigencia de justicia 

para su hija menor.

Una vez que se llevó a cabo el proceso en 

contra del exgobernador y que se agotaron 

las diversas etapas del procedimiento penal, 

un Juez Federal competente en Durango re-

solvió el caso partiendo de la aceptación de 

los hechos por los que se formuló acusación 

en su contra y se ordenó una reparación 

integral del daño, tomar cursos en materia 

de libertad de expresión y nuevas masculi-

nidades para garantizar la no repetición de 

los hechos y la comprensión de la dimensión 

y alcances de los derechos.

Así mismo, también se ordenó la emisión 

de una disculpa pública como medida de sa-

tisfacción de la dignidad de la víctima. Todo 

esto por haber afectado la libertad de expre-

sión de la víctima con motivo de los hechos.

De igual manera se informó que el exgo-

bernador deberá sujetarse a la supervisión 

del juzgado por un periodo de seis meses, 

tiempo en el que se deberá mantener alejado 

de la víctima y su domicilio.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- El gobierno de la Ciudad de México 

presentó una denuncia penal ante la Fiscalía 

General de la República, en contra del juez 
federal, Roberto Omar Paredes Gorostieta, 

titular de la sala de oralidad 1 en el Reclu-

sorio Norte, por la liberación de Fabián 

Osvaldo Jr., “El Cachorro”, por quien había 

una orden de aprehensión y una recompensa 

de tres millones de pesos.

En conferencia, el jefe de Gobierno Martí 

Batres puntualizó que la denuncia contra 

Paredes Gorostieta es porque en su calidad 

de juez federal decidió liberar a Fabián 

Osvaldo Jr. aún sabiendo que la Fiscalía 
General de Justicia local lo perseguía e 

investigaba, al considerarlo como uno de 

los cinco generadores de violencia más 

peligrosos de la capital.

“El juez Roberto Omar Paredes Goros-

tieta lo absuelve, lo libera y, además, le 

ayudan para salir del juzgado federal. Es un 

hecho gravísimo, nos pone en riesgo a los 

habitantes de la Ciudad de México, es un 

agravio contra la Ciudad de México y tiene 

una grave responsabilidad, por eso es esta 

denuncia” enfatizó el mandatario.

A su vez, el consejero Jurídico de la Ciu-

dad de México, Néstor Vargas, explicó que 

la denuncia de hechos está sustentada en 

el artículo 225 del Código Penal Federal, 

por considerar que Paredes favoreció al 

“Cachorro” para ser sustraído de la acción 

de la justicia, y de comprobarse su respon-

sabilidad, el juez podría ser sancionado con 

pena de 4 a 10 años de prisión, y 100 a 150 

días de multa.

Por su parte, el encargado de la Fiscalía 

General local, Ulises Lara, especificó que 
Fabian Jr. es quien tiene una orden de apre-

hensión, por los delitos de desaparición 

forzada, mientras que su padre, Fabián, y 

líder de la Ronda 88, y quien también fue 

puesto en libertad, tiene una medida cautelar 

de firma periódica sobre otro delito, y con-

sideró que si fue detenido, dicha situación 

pudo cambiarla el juez.

“Con esto pudieron de inmediato haber 

solicitado o dado vista para que a esta per-

sona pudiera serle cancelada [Fabián padre] 

revocado este tipo de convenio y se hubiera 

quedado en definitiva en la prisión preventi-
va justificada, toda vez que sigue causando 
daño y no merece tener una medida de esta 

naturaleza que lo protege, para llevar en 

libertad un proceso”, expuso Lara.

En agosto de 2023, la entonces titular de 

la Fiscalía General de Justicia, Ernestina 

Godoy, dio a conocer la lista de los más 

buscados, por los que se ofrecen distintas 

recompensas, y en aquella ocasión se 

indicó que la recompensa por Fabián Jr. 

alias “El Cachorro” era de tres millones 

de pesos.

“El Cachorro” y su padre estaban acusados 

de violación a la ley federal de armas de fue-

go y explosivos, y por el ilícito de operación 

con recursos de procedencia ilícita, por lo 

que el pasado 3 de marzo, elementos de la 

Marina los capturaron, durante un operativo 

en un inmueble de la colonia Lindavista, de 

la alcaldía Gustavo A. Madero, cuando los 

imputados sostenían una reunión con otras 

personas.

Posteriormente, el pasado 6 de marzo, 

fueron traslados al Reclusorio Sur, donde 

se dio paso a la audiencia inicial en la 

que el juez calificó de ilegal la detención, 
por no detener y presentar a la totalidad 

de las personas que convivían en dicho 

inmueble.

El juez ordenó su libertad y los imputados 

realizaron los trámites de salida y se retira-

ron del Reclusorio Sur; pero agentes de in-

vestigación tenían la orden de reaprehender 

al “Cachorro”, pero, según investigaciones, 
él salió por otra puerta y se presume que 

tuvo ayuda para poder escapar.

Jaime Barrera Rodríguez

Desaparece Jaime Barrera Rodríguez
Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-

sal).- Por medio de redes sociales, Iztul Ba-

rrera, candidata a diputada local del distrito 

9 de Guadalajara por Morena, pidió ayuda 

para localizar a su padre, el periodista Jaime 

Barrera Rodríguez, a quien reportó como 

desaparecido.

De acuerdo a su publicación vía X, pidió 

difundir el hecho de su desaparición e hizo 

público el número de teléfono 33 18 14 
42 50 para comunicarse, en caso de tener 

alguna información de su paradero.

Hasta la noche de este lunes, se desconoce 

cuál fue la última ubicación del periodista 
de Televisa en Jalisco.

Fuentes policiacas informaron solo del 

hallazgo de su automóvil.

Exigen Normalistas Justicia y 
que los Dejen de Criminalizar

Rosas Deberá Resarcir a Periodista

Acusan a Juez Ante FGR por Liberar al “Cachorro” 



Página 24 Jalisco Martes 12 de Marzo de 2024 17

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Hollywood y los republicanos nunca 
se han llevado bien. Pero el expresidente 
estadounidense Donald Trump ha llevado 
su guerra más allá, intentando opacar a los 
premios Oscar, y criticado a los premiados y 
los niveles de audiencia.

Este domingo no fue la excepción. En su 
red Truth Social, Trump dijo: “¿Alguna vez 
ha habido un ANFITRIÓN PEOR que Jimmy 
Kimmel en los Oscar? Su apertura fue la de 
una persona inferior a la media esforzándose 
demasiado por ser algo que no es y que nunca 
podrá ser”.

Kimmel leyó todo el mensaje, sin decir de 
quién se trataba, pero concluyó diciendo: “Y 
hagan grande a Estados Unidos de nuevo. 
¿Adivinan de quién se trata?”. El comentario 
desató las risas de los presentes, que se convir-
tieron en carcajadas cuando Kimmel exclamó: 
“Agradezco que nos esté viendo, pero... ¿No 
se le pasó ya su hora de ir a prisión?”.

El presentador aludió así a los múltiples jui-
cios que enfrenta Trump, y que van desde ocul-
tar información confidencial al dejar la Casa 
Blanca hasta intentar subvertir el resultado de 
las elecciones 2020, delitos por los que, de ser 
declarado culpable, podría terminar en prisión.

Trump, quien busca la candidatura presi-
dencial republicana de cara a las elecciones de 
noviembre próximo, ha mantenido una guerra 

contra los Oscar desde hace años. En 2017, 
su primer año como presidente de Estados 
Unidos, quiso opacar la ceremonia haciendo 
al mismo tiempo el Baile de Gobernadores.

Aun así, estuvo pendiente de la premiación, 
y se burló del error cometido por los pre-
sentadores que dieron por ganadora a La la 
Land, cuando el premio era para Moonlight. 
“Estaban tan enfocados en la política que no 
lograron concentrarse”, dijo a Breitbart News.

En 2020, durante un mitin, criticó a la gana-
dora de los Oscar ese año como mejor película, 
la surcoreana Parásitos. “Por cierto, qué malos 
han sido los Oscar este año, ¿lo ven?”, pregun-
tó Trump a la multitud. “La ganadora [fue] 
una película de Corea del Sur. ¿Qué es eso? 
Ya tenemos bastantes problemas con Corea 
del Sur, sobre comercio, y encima le dan la 
mejor película del año. ¿Era buena?”, insistió.

Se quejó de que las películas ya no eran tan 
buenas como antes. “¿Podemos recuperar 
Lo que el viento se llevó, por favor? Sunset 
Boulevard. Cuántas grandes películas”, se 
lamentó.

En 2021, afirmó que “los Oscar” son “un 
nombre mucho menos importante y elegante” 
que “los Premios de la Academia”, y se burló 
de la caída de audiencia del programa. “Si 
siguen con la ridícula fórmula actual, todo 
irá a peor, si es que eso es posible”, posteó en 
Twitter (hoy X).

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG) se ha involucrado en el negocio 
de los fraudes financieros, alertó este lunes 
Interpol.

En su Evaluación sobre Fraudes Financie-
ros, la Organización Internacional de Policía 
Criminal advirtió que el creciente uso de la 
tecnología está permitiendo a los grupos de 
delincuencia organizada atrapar mejor a sus 
víctimas en todo el mundo.

De acuerdo con Interpol, los tipos de 
fraude más comunes en las Américas son 
la suplantación de identidad, los falsos 
romances para aprovecharse de la víctima, 
el soporte técnico, el pago por adelantado y 
los fraudes en telecomunicaciones.

La organización señaló que “cada vez hay 
más pruebas de que organizaciones delic-
tivas latinoamericanas como el Comando 
Vermelho, el Primeiro Comando da Capital 
(PCC) y el Cartel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG) también participan en la comisión 
de fraudes financieros”.

El fraude alimentado por la trata de se-
res humanos sigue siendo un fenómeno 
delictivo creciente, indicó la Interpol. La 
operación coordinada “Turquesa V” reveló 
que cientos de víctimas habían sido sacadas 
de la región mediante el tráfico de seres hu-
manos tras haber sido engañadas a través de 
aplicaciones de mensajería y plataformas de 
redes sociales y coaccionadas para cometer 
fraudes, entre ellos fraudes relacionados con 
inversiones y descuartizamiento de cerdos.

A nivel global, el informe revela como 
las tendencias más prevalentes el fraude de 
inversiones, el fraude de pagos anticipados, 
el fraude romántico y el compromiso del 
correo electrónico comercial.

En la mayoría de los casos, el fraude fi-
nanciero lo hace una red criminal que puede 

estar muy estructurada o poco afiliada.
Interpol pide estrategias de lucha contra 

fraudes financieros
Interpol urgió a “reforzar la recopilación 

y el análisis de datos para desarrollar estra-
tegias de lucha más informadas y eficaces”.

Recomienda, además, “crear alianzas 
público-privadas entre múltiples partes inte-
resadas para localizar y recuperar los fondos 
perdidos a causa del fraude financiero, a fin 
de hacer frente con eficacia a esta delincuen-
cia que va en aumento en todo el mundo y 
colmar las lagunas de información cruciales”.

Aseguró que desde su puesta en marcha, 
en 2022, el mecanismo mundial para la 
intervención rápida en los pagos (I-GRIP, 
por sus siglas en inglés) ha permitido a los 
países miembros “interceptar más de 500 
millones de dólares en ganancias proceden-
tes de actividades delictivas, en gran medida 
del fraude”.

El uso de inteligencia artificial ha agra-
vado la situación. “Nos enfrentamos a una 
epidemia en el crecimiento del fraude finan-
ciero, que lleva a que individuos, a menudo 
personas vulnerables, y empresas sean de-
fraudados a escala masiva y global”, dijo el 
secretario general de Interpol, Jürgen Stock.

“Los cambios en la tecnología y el rápido 
aumento de la escala y el volumen de la 
delincuencia organizada han impulsado la 
creación de una serie de nuevas formas de 
estafar a personas inocentes, empresas e 
incluso gobiernos. Con el desarrollo de la 
inteligencia artificial y las criptomonedas, 
la situación no hará sino empeorar si no se 
toman medidas urgentes”, añadió.

Por ello, llamó a mejorar la compartición 
de información y a invertir en el entrena-
miento de autoridades, para desarrollar una 
respuesta “más eficaz y verdaderamente 
global”.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Los cárteles mexicanos de la droga son 
un “desafío” para el gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador y “en ciertos aspectos”, 
controlan parte del territorio mexicano, advir-
tió hoy la directora nacional de Inteligencia de 
Estados Unidos, Avril Haines.

Durante una comparecencia ante el Comité 
de Inteligencia del Senado sobre las Amenazas 
Globales que enfrenta Estados Unidos, Haines 
se refirió al tema del tráfico de drogas.

“¿Quién controla México? ¿Es el gobierno de 
México o son los cárteles? ¿Y cómo enfrenta-
mos el problema de drogas como el fentanilo?, 
preguntó el senador Angus S. King Jr., quien 
calculó que solo en la hora 20 minutos que lle-
vaba la audiencia, 15 personas habrían muerto 
en Estados Unidos por sobredosis de fentanilo.

“Con respecto a México, no hay dudas de 
que es un desafío para el gobierno de México 
lidiar con los cárteles, y de que hay partes del 
país que, efectivamente, están bajo el control 

de los cárteles en ciertos aspectos”, respondió 
Haines, en una audiencia en la que también 
comparecieron el director de la Agencia Cen-
tral de Inteligencia (CIA), William Burns, y el 
director del Buró Federal de Investigaciones 
(FBI), Christopher Wray.

Sin embargo, Haines subrayó que “al mismo 
tiempo, diríamos que nuestra cooperación [con 
el gobierno de México] ha mejorado con el 
tiempo. Es un área en la que realmente hemos 
podido trabajar con ellos para tratar de ayudar 
[en la lucha contra los cárteles de la droga]”.

Cuestionado sobre cómo entra el fentanilo 
a Estados Unidos, Wray dijo que entra por los 
puntos fronterizos, que la “vasta mayoría del 

fentanilo viene de México” y que la “vasta 
mayoría de los precursores viene de China”.

En su presentación, Haines reconoció que 
“la amenaza de las drogas ilícitas permanece 
en niveles históricos, ya que las organizaciones 
criminales trasnacionales en México suminis-
tran y mueven grandes cantidades de opioides 
sintéticos, como el fentanilo”. King Jr abogó 
por aprobar una iniciativa que se quedó ato-
rada en la Cámara de Representantes centrada 
en el combate a esta droga.

No es la primera vez que las autoridades 
estadounidenses señalan que los cárteles de la 
droga controlan partes del territorio mexicano. 
En 2021, el entonces director del Comando 
Norte del Pentágono, general Glen D. Van-
Herck, dijo que los cárteles operaban entre 30 
y 35% del territorio mexicano.

En la audiencia de este lunes, la comunidad 

de inteligencia advirtió que el “orden mundial 
es cada vez más frágil”, al enfrentar amenazas 
exacerbadas por enemigos que usan tecnolo-
gías como la Inteligencia Artificial.

“La amenaza de actores malignos explo-
tando estas herramientas y tecnología para 
socavar los intereses de Estados Unidos y la 
democracia es particularmente potente, con-
siderando que votantes irán a las urnas en más 
de 60 elecciones que tendrán lugar este año”, 
advirtió Haines. En México habrá elecciones 
el 2 de junio, con advertencia de la posibilidad 
de que el narco intente infiltrarse.

China, Rusia e incluso TikTok fueron 
tema de conversación en la audiencia, una 
oportunidad anual para que los legisladores 
cuestionen a los líderes de inteligencia sobre 
las amenazas que enfrenta Estados Unidos y 
cómo lidiar con ellas.

Cárteles de la Droga, un Desafío 
Para el Gobierno de México: EU

El CJNG se Involucra en el Negocio
de los Fraudes Financieros: Interpol

Donald Trump, expresidente de Estados Unidos (Foto: Especial)

Trump y su Eterna Guerra
Contra los Premios Oscar

Internacional
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Marzo 11, Naciones Unidas (Prensa Lati-

na).- La Organización de Naciones Unidas 

(ONU) consideró insuficiente el financia-

miento para la repuesta a las necesidades 

humanitarias en Haití, con apenas el 2.6 

por ciento, en medio del caos generado por 

la violencia.

El Plan de Respuesta a las Necesidades 

Humanitarias para ese país, que pide 674 

millones de dólares, sólo tiene 17.7 millones 

de dólares, aseguró este lunes el portavoz 

del secretario general de la ONU (António 

Guterres) Stéphane Dujarric.

Durante una sesión informativa, el vocero 

insistió en la necesidad de ampliar la finan-

ciación “para poder ayudar al pueblo de 

Haití”, así como en un acceso humanitario 

seguro, sin obstáculos y sin condiciones 

previas, a propósito de la ola de inseguridad 

desatada por las bandas armadas.

El secretario general de la ONU sigue 

pidiendo al Gobierno nacional y a todas las 

partes interesadas que acuerden medidas 

inmediatas para detener el actual deterioro 

de la situación y hacer avanzar el proceso 

político que conducirá a las elecciones, dijo 

Dujarric. El representante urgió nuevamente 

a los estados miembros a acelerar los planes 

en curso para desplegar y financiar adecua-

damente la misión de Apoyo Multinacional 

a la Seguridad, autorizada por el Consejo de 

Seguridad de la ONU en octubre pasado.

La iniciativa es necesaria para abordar 

las graves necesidades de seguridad de los 

haitianos, sin embargo, también carece de 

financiamiento suficiente, con apenas 10.8 
millones de dólares recaudados para des-

plegar la fuerza.

La ONU calcula que cerca de 15 mil per-

sonas resultaron desplazadas en la última 

escalada, mientras la asistencia a las nece-

sitadas es considerada limitada y riesgosa.

Desde finales de febrero, el Programa 
Mundial de Alimentos y sus socios entrega-

ron más de 50 mil comidas, en tanto otras 

agencias como el Fondo de la ONU para 

la Infancia y la Organización Internacional 

para las Migraciones proporcionaron casi 70 

mil galones de agua y material de refugio de 

emergencia. A la par, otros socios entregaron 

mil 500 kits de higiene en lugares donde vi-

ven personas desarraigadas por la violencia.

Marzo 11, Naciones Unidas (Prensa 

Latina).- El secretario general de la ONU, 

António Guterres, advirtió un retroceso en 

los avances hacia la igualdad de género, 

mientras aumenta la violencia contra las 

mujeres y la brecha digital.

Durante la inauguración del 68 período de 

sesiones de la Comisión sobre la Condición 

Jurídica y Social de la Mujer, el alto repre-

sentante urgió a esfuerzos colaborativos 

para poner fin a la pobreza en todas sus 
dimensiones para ese grupo poblacional.

“Hagámoslo invirtiendo en las mujeres y 

las niñas, apostando por las mujeres y las 

niñas y presionando por la paz y la dignidad 

para las mujeres y las niñas en todas partes”, 

dijo el titular de la ONU.

Guterres alertó del impacto despropor-

cionado de las guerras sobre las féminas, 

en particular en regiones como Gaza, Afga-

nistán o Sudán.

En las zonas de conflicto de todo el mun-

do, estas son las que más sufren por las gue-

rras libradas por hombres, agregó al pedir 

más apoyo y ayuda humanitaria para ellas.

El máximo responsable de la Organización 

de Naciones Unidas (ONU) aseguró que, 

solamente en Gaza, más de dos tercios de 

los muertos y heridos durante la ofensiva de 

Israel son féminas.

En ese sentido, mencionó además los testi-

monios de violencia sexual contra palestinas 

en centros de detención, allanamientos de 

viviendas y puestos de control en el territo-

rio palestino ocupado.

El secretario general de la ONU llamó 

la atención sobre la necesidad apremiante 

de que las mujeres ocupen puestos de lide-

razgo, particularmente en las instituciones 

financieras, al reconocer una marcada dis-

paridad de género en las finanzas.
De acuerdo con cifras divulgadas por el 

alto diplomático, más de ocho de cada 10 

ministros de finanzas y más de nueve de 
cada 10 gobernadores de bancos centrales 

son hombres.

Por ello, consideró crucial desmantelar las 

barreras estructurales para lograr la paridad 

de género en los roles de liderazgo.

El 68 encuentro de la Comisión sobre la 

Condición Jurídica y Social de la Mujer, 

considerada la mayor reunión anual de la 

ONU para el empoderamiento femenino, 

abrió sus puertas este lunes con debates 

centrados en acelerar el logro de la igualdad, 

abordar la pobreza y fortalecer las institu-

ciones y la financiación con perspectiva de 
género.

El evento reúne a representantes de go-

biernos, organizaciones de la sociedad civil, 

especialistas y activistas de todo el mundo 

para acordar acciones e inversiones que pue-

dan acabar con la pobreza de las mujeres y 

hacer avanzar la agenda trazada al respecto.

Marzo 11, Washington, EU (Prensa 

Latina).- Si de algo están seguros hoy los 

encausados por el asalto al Capitolio de 

Estados Unidos el 6 de enero de 2021 es 

que de ganar el expresidente Donald Trump 

serán perdonados.

¡El exmandatario dejó claro que, de ser 

reelegido en noviembre, sus primeros “actos 

como su próximo presidente serán cerrar 

la frontera” y que liberará “a los rehenes 

del 6 de enero que fueron encarcelados 

injustamente!”, según escribió en su red 

Truth Social.

En los últimos tres años, Trump expresó 

repetidamente su simpatía por los alborota-

dores acusados en relación con el ataque a la 

sede del Congreso, que dejó cinco muertos 

y más de 140 policías heridos.

Los simpatizantes del entonces presi-

dente intentaron frenar por la fuerza la 

certificación de la victoria del demócrata 
Joe Biden en las elecciones de noviembre 

de 2020.

El exgobernante dijo que consideraría in-

dultar a algunos de los acusados en relación 

con el asalto al Capitolio, algo que tendría 

que hacer respecto a sí mismo si retornara 

al Despacho Oval.

Trump enfrenta cargos federales en esta 

capital por sus intentos de permanecer en 

el poder después de perder en 2020, y en-

frenta cargos en Georgia por sus esfuerzos 

por anular los resultados de las elecciones 

estatales de 2020.

Hasta el 6 de enero de 2024, más de mil 

200 implicados fueron acusados respecto al 

histórico suceso.

El Departamento de Justicia reveló que 

más de 450 `por agredir, resistir u obsta-

culizar a funcionarios y que unos 700 se 

delcararon culpables de diversos cargos 

federales.

ONU Advierte Retroceso en Avances
Globales Para la Igualdad de Género

En los últimos tres años, Trump expresó repetidamente su simpatía por los alborotadores 

acusados en relación con el ataque a la sede del Congreso (Fotos: Especial)

Indulto, Promesa de Donald Trump Para 
los Acusados de Atacar Capitolio de EU

La ONU calcula que cerca de 15 mil personas resultaron desplazadas en la última 

escalada, mientras la asistencia a las necesitadas es considerada limitada y riesgosa

La ONU Considera Insuficientes los
Fondos Para Enfrentar Caos en Haití
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Mazo 11, Santiago de Chile, Chile (Prensa 

Latina).- Tras un retraso por la pandemia, 

Chile realiza hoy el Censo de Población y 

Vivienda 2024, instrumento que además de 

actualizar la información demográfica, es 
considerado aquí fundamental para el diseño 

de las políticas públicas.

Un total de 24 mil censistas participan 

en este proceso, que se extenderá entre los 

meses de marzo y junio, y arrojará datos 

sobre el número de habitantes, los subgrupos 

poblacionales, las condiciones de la vivien-

da y los sitios de residencia.

Las personas entrevistadas deberán res-

ponder 50 preguntas desde la cifra de inte-

grantes del hogar, la ocupación u oficio, el 
transporte utilizado, hasta el género, religión 

o lengua originaria.

También serán interrogadas sobre el acce-

so a servicios básicos, como agua y electri-

cidad, el estado civil o el nivel educacional.

¿Es o se considera perteneciente a algún 

pueblo indígena u originario?, es una de las 

interrogantes de la encuesta, que también 

indaga sobre el conocimiento de las lenguas 

mapuche, aymara, quechua, rapa nui, yagán, 

entre otras.

¿Tiene dificultades para ver, oír, caminar 
o subir escaleras, recordar o concentrarse, 

hablar o comunicarse?, es otra pregunta del 

cuestionario que busca identificar el número 
de personas con algún tipo de discapacidad.

Este censo es fundamental para diseñar 

buenas políticas públicas, dijo el presidente 

chileno, Gabriel Boric.

Y añadió que sus resultados permitirán co-

nocer cómo está el país, cuáles son sus avan-

ces y las necesidades para seguir creciendo.

Marzo 11, Buenos Aires, Argentina (Pren-

sa Latina).- Sindicatos y organizaciones 

sociales de Argentina realizarán paros y 

acciones de protesta contra las políticas del 

gobierno de Javier Milei.

La Asociación Trabajadores del Estado 

(ATE) convocó a un cese de actividades 

de 24 horas y señaló que las medidas de la 

dirección del país “atentan contra el sistema 

público en su totalidad, a través de fuertes 

recortes salariales, intentos de cierre de 

organismos y amenazas de despidos”.

Además, demandó la renovación de más 

de 70 mil vínculos laborales en la Admi-

nistración Pública Nacional que vencen el 

31 de marzo.

“Enfrentamos a un Poder Ejecutivo vio-

lento en su discurso y absolutamente insen-

sible en sus embestidas a los trabajadores y 

jubilados”, indicó el secretario general de 

ATE, Rodolfo Aguiar.

“Sin piedad siguen recortando salarios y 

jubilaciones. Utilizan la inflación y un presu-

puesto vencido como herramientas para apli-

car un ajuste fenomenal en el Estado”, añadió.

Asimismo, precisó que la medida de fuer-

za se desarrollará en el marco de un plan de 

lucha del Frente de Gremios Estatales y de 

Empresas Públicas.

Asimismo, instó a denunciar el cierre de 

entidades públicas e impedir que se retire los 

recursos y el apoyo a las provincias.

Por su parte, la Central de Trabajadores de 

Marzo 11, Tegucigalpa, Honduras (Prensa 

Latina).- A tres días de que un tribunal de Es-

tados Unidos declarara culpable por delitos de 

narcotráfico al expresidente hondureño Juan 
Orlando Hernández, se habla del caso y según 

funcionarios aún queda mucho por hacer.

El secretario privado de la Presidencia de 

Honduras, Héctor Zelaya, se refirió en redes 
sociales al fallo del pasado viernes de la Corte 

del Distrito Sur de Nueva York, y afirmó que 
ese veredicto confirmó al pueblo la putre-

facción brotada del Partido Nacional en los 

últimos años.

Tras informarse la responsabilidad de Her-

nández de los tres delitos por los cuales fue im-

putado, el Gobierno de Honduras recordó en 

un comunicado que el exmandatario conspiró 

para traficar 500 mil kilos de cocaína de 2004 a 
2022 y fue calificado como un narcotraficante 
a gran escala.

El Ejecutivo encabezado por la mandataria 

Xiomara Castro señaló que Hernández abusó 

del poder, explotó el sistema político para el 

narcotráfico, usó el ejército y la policía y pro-

tegió a quienes lo hicieron presidente.

“El fracaso de la justicia hondureña y su 

complicidad con el crimen organizado ha 

quedado al descubierto y plenamente demos-

trada su impunidad, así como lo denunciamos 

públicamente durante largos años desde la 

resistencia y ante la comunidad internacional”, 

resaltó.

Recordó el texto que quienes asaltaron el 

poder en julio de 2009, secuestraron el Estado 

en complicidad con el sistema judicial para 

delinquir y someter al pueblo con represión a 

elecciones ilegítimas en noviembre de 2009 y 

calificó de fraudulentos los comicios de 2013 
y 2017, apoyados por la Unión Europea y 

Estados Unidos.

“Mi Gobierno del socialismo democrático, 

por mandato masivo del pueblo en las urnas, 

reclama justicia, no venganza, y hace honor al 

espíritu de nuestros mártires caídos durante 12 

años y siete meses de lucha en las calles hasta 

que derrotamos la dictadura”, enfatizó Castro.

El escrito aludió a las acciones del actual 

Gobierno, el cual asumió con responsabilidad 

el programa de la refundación nacional, la 

democracia y la integración de los poderes 

del Estado.

Si bien el dictamen definitivo del caso no se 
informó, los jueces estadounidenses señalaron 

que el exmandatario conspiró para importar 

cocaína a Estados Unidos, por lo cual podría 

enfrentarse a una sentencia mínima de 10 años 

y otra máxima de cadena perpetua.

Además, lo responsabilizaron de usar y por-

tar ametralladoras y dispositivos destructivos 

durante el complot para importar cocaína y 

posesión de los mismos para promover la 

conspiración y podría ser castigado con una 

sentencia mínima obligatoria de 30 años y una 

máxima de cadena perpetua.

Hernández, quien se desempeñó durante dos 

períodos de cuatro años cada uno (2014-2022), 

fue detenido en su domicilio de esta capital 

el 15 de febrero de 2022 y extraditado hacia 

Estados Unidos el 21 de abril del propio año.

Realizan Paros y Protestas Contra 
las Medidas del Gobierno Argentino

Argentina-Autónoma y la Unión de Traba-

jadores de la Economía Popular celebrarán 

una jornada nacional de lucha para expresar 

su rechazo al ajuste y a un decreto de ne-

cesidad y urgencia firmado por Milei para 
reformar o derogar más de 300 normativas.

Censo en Chile Permitirá Mejorar
el Diseño de las Políticas Públicas

Juan Orlando Hernández, expresidente de 

Honduras (Fotos: Especial)

Honduras y la Culpabilidad por 
Narcotráfico de Expresidente



Martes 12 de Marzo de 2024 Página 24 Jalisco20 Internacional

Marzo 11, París, Francia (Prensa Latina).- 

El presidente francés, Emmanuel Macron, 

homenajeó a todas las víctimas del terroris-

mo en la jornada nacional que recuerda a los 

afectados por el flagelo, conmemorada por 
primera vez en la norteña ciudad de Arrás.

En su cuenta en la red social X, el man-

datario rindió homenaje a “nuestros compa-

triotas que cayeron y a sus familias en duelo. 

A aquellos que se recuperan y a sus seres 

queridos que los acompañan”.

Más temprano, el primer ministro Gabriel 

Attal encabezó la ceremonia por la fecha en 

Arrás, escogida porque en esa ciudad fue 

asesinado el 13 de octubre del 2023 el pro-

fesor Dominique Bernard por un exalumno 

fichado por radicalización islámica.
De acuerdo con Attal, desde el 2017 auto-

ridades franceses han frustrado 43 atentados 

terroristas en suelo galo.

Francia recuerda a las víctimas del terro-

rismo cada 11 de marzo desde el 2020, una 

fecha que en 2005 fue establecida como la 

Jornada Europea de Conmemoración de las 

Víctimas del Terrorismo, en referencia a los 

ataques del 11 de marzo de 2004 contra el 

sistema de trenes de cercanía de Madrid, 

donde murieron 192 personas.

Marzo 11, Caracas, Venezuela (Prensa 

Latina).- Estados Unidos gobierna todas 

las operaciones financieras del mundo, 

afirmó la vicepresidenta ejecutiva, Delcy 
Rodríguez, en un seminario internacional en 

Bolivia, transmitió en esta capital el canal 

Venezolana de Televisión.

Ello convierte a ese recurso de la nación 

norteña (el dólar) “en uno de los instru-

mentos de agresión económica del mundo”, 

aseguró la gobernante en el foro en la ciu-

dad de Santa Cruz bajo el tema “la Nueva 

Arquitectura Financiera Regional”, añadió 

la televisora.

“Si queremos pensar en una nueva arqui-

tectura financiera tenemos que comerciar en 
nuestras monedas, compensar en nuestras 

monedas, ahorrar y financiarnos en nuestras 
monedas”, subrayó Rodríguez y citó como 

ejemplo al respecto a los países del bloque 

del Brics.

La vicepresidenta venezolana recordó que 

Estados Unidos y otras naciones poderosas 

utilizan ese tipo de presiones coercitivas 

unilaterales “como medio de extorsión 

contra los países que no están alineados”, 

y ello deviene “eje central» de la política 

exterior de Washington.

Rodríguez destacó la necesidad de la 

unión de los pueblos y advirtió que existe 

“una desorientación geopolítica histórica 

sobre lo que significa el bolivarianismo 
versus el monroísmo, y allí la necesidad de 

la unión latinoamericana y caribeña”.

En la misma reunión, por su parte, el 

también dirigente venezolano Jorge Arreaza, 

secretario ejecutivo de la Alianza Boliva-

riana para los Pueblos de Nuestra Améri-

ca–Tratado de Comercio de los Pueblos 

(ALBA-TCP), consideró a ese organismo 

como un modelo de unión regional.

“Aunque tiene Estados miembros, el 

ALBA-TCP le pertenece a los pueblos. 

A diferencia de cualquier mecanismo de 

integración, el objetivo fundamental de 

esa organización es la superación social 

de nuestra región”, enfatizó el dirigente 

venezolano.

Marzo 11, Bogotá, Colombia (Prensa 

Latina).- El presidente Gustavo Petro puso 

en marcha la construcción del edificio de 
Bellas Artes de la Universidad Nacional de 

Colombia.

Al colocar la primera piedra del Bloque 

A de esta obra, Petro destacó el papel fun-

damental de las artes como un lenguaje 

universal y subrayó la importancia de la 

diversidad en el ámbito educativo.

“La universidad es un lugar donde se 

construye de manera colectiva”, comentó 

Petro quien fue aclamado por los presentes 

en este acto, especialmente los estudiantes.

También trató el tema de la gratuidad en 

la educación, un elemento de su gobierno 

del cambio propuesto desde la campaña 

electoral.

“Avanza la gratuidad en la educación su-

perior, no es fácil, pero hemos desplegado 

recursos que creemos suficientes para que 
cualquier joven estudie”, lo que desee, dijo 

el gobernante.

Durante la ceremonia, el jefe de Estado 

cuestionó el papel de algunos medios de 

comunicación que lejos de instruir, embru-

tecen a la población.

“Cada vez que uno abre la emisora no 

encuentra sino un embrutecedor que le va 

haciendo sentir que la muerte es normal, 

el genocidio es normal y que la violación 

de derechos sobre los más humildes es 

normal”, afirmó.
Consideró que la privatización “hizo que 

mucha gente se quedara sin estudio, que la 

sociedad colombiana fuera embrutecida a 

través de RCN y Caracol”.

En la arrancada de la construcción del 

edificio, estuvieron presentes el presidente 
de la República, Gustavo Petro, la rectora de 

la Universidad Nacional, Dolly Montoya, y 

la ministra de Educación, Aurora Vergara.

La obra, que contempla 12 mil 95 metros 

cuadrados de intervención, tendrá una inver-

sión de 70 mil millones de pesos colombia-

nos, unos 18 mil cuatrocientos dólares, por 

parte del Gobierno Nacional, beneficiará a 
más de 320 mil estudiantes.

Emmanuel Macron Rinde Homenaje a 
las Víctimas del Terrorismo en Francia

El presidente de Colombia, Gustavo Petro (Foto: Especial)

Inicia Construcción de Edificio de 
Artes en Universidad Colombiana

La vicepresidenta ejecutiva, Delcy Rodríguez

Vicepresidenta Venezolana Denuncia 
el Control Financiero Estadounidense
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EL CRECIMIENTO a pasos agigantados 

de la industria de inteligencia artificial (IA) 
ha hecho que los gobiernos en todo el mundo 

comiencen a discutir su regulación, ejemplo 

de ello es la Unión Europea, China, Australia, 

India, E.U.A., Chile, Argentina entre otros, 

en donde ya hay intentos para regular la in-

teligencia artificial. De acuerdo con el Índice 
de Inteligencia Artificial de la Universidad de 
Stanford, en 2023 se produjeron 32 modelos 

de inteligencia artificial dentro de la industria 
y sólo 3 en la academia, estos datos nos dejan 

ver los alcances de la IA que van tomando en 

nuestra vida diaria, por lo que urge una imple-

mentación específica de regular la IA en sus 
diferentes aplicaciones, a través de una sola 

norma, o bien, en la implementación a leyes 

actuales dependiendo de los alcances de la IA 

en cada una de las industrias o áreas.

LOS 36 países que integran la Organi-

zación para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos, incluido México (OCDE), 

firmaron, en mayo de 2019, un primer 

conjunto de directrices de políticas inter-

gubernamentales en materia de inteligencia 

artificial, que consideran seis principios y 
cinco recomendaciones para la elaboración 

de políticas públicas o regulaciones sobre 

Inteligencia Artificial.

ALGUNOS DE los principios que se 

deben de tomar en cuenta son; el crecimiento 

inclusivo, desarrollo sostenible y el bienestar; 

la transparencia y aplicabilidad y la rendición 

de cuentas. Otras de las recomendaciones que 

ha dado OCDE a países son; invertir en in-

vestigación y desarrollo de IA; dar forma a un 

entorno político propicio para la IA; así como 

desarrollar la capacidad humana y prepararse 

para la transformación del mercado laboral.

ESTADOS UNIDOS, Reino Unido, India 

y México han sido algunos de los países que 

en los últimos meses han estado intentando 

desarrollar normas de regulación para la 

inteligencia artificial de forma segura, con-

fiable y que tome en cuenta los riesgos y las 
oportunidades que esta tecnología conlleva.

EN ESE sentido, el pasado martes 27 de 

febrero de 2024, el senador Ricardo Mon-

real, del partido político Morena, presentó 

una iniciativa a la Ley Federal que Regula 

la Inteligencia Artificial, en la que destacan 
los siguientes puntos;

A) PREVÉ aplicación extraterritorial 

de la ley; es decir, esta ley sería obligato-

ria incluso para proveedores de Sistemas 

de Inteligencia Artificial (SIA) que estén 
establecidos en el extranjero y ofrezcan 

servicios en México o cuya información 

generada se utilice en México.

B) LA AUTORIDAD reguladora en-

cargada de autorizar a los proveedores de 

SIA será el Instituto Federal de Teleco-

municaciones (IFT). Además, se propone 

la creación de una Comisión Nacional de 

Inteligencia Artificial, como órgano consul-
tivo del IFT, y conformada por científicos.

C) LA REGULACIÓN propone cla-

sificar a los SIA atendiendo a los riesgos 
que se puedan generar, de manera similar 

como lo establece la normativa de la Unión 

Europea (UE), las clasificaciones de riesgo 
son: “Riesgo Inaceptable», “Alto Riesgo» y 

“Bajo Riesgo»; y cada clasificación tendrá 
ciertas particularidades.

D) SE REQUERIRÁ  autorización 

previa del IFT para comercializar SIA en 

México, incluso si son gratuitos.

E) PREVÉ multas de hasta el 10% de los 

ingresos anuales para los infractores.

ESTA INICIATIVA, a pesar de no ser 

el primer esfuerzo en México, se suma 

a la tendencia internacional que busca 

regular el uso de la Inteligencia Artificial. 

Sin embargo, lo positivo de esta iniciati-

va es que el mismo senador ha expresado 

el interés de conocer la opinión de los 

expertos con el fin de que la propuesta 

de ley se ajuste a las necesidades actuales 

que brinden sustento jurídico pero que a 

la vez promuevan el desarrollo tecnoló-

gico en nuestro país.

EN EL CASO DE México, existen 

19 iniciativas para regular distintos as-

pectos de la Inteligencia Artificial. La 

mayoría de estas propuestas se centran 

en modificaciones en el Código Penal 

Federal que buscan la tipificación de 

delitos relacionados con la IA. Por lo que 

urge un llamado para unificar esfuerzos y 

determinar si la vía correcta será una sola 

Ley o la adaptación de la IA en las leyes 

actuales con la finalidad de dar seguridad 

a todas aquellas empresas y personas que 

buscan invertir en nuestro país en este 

rubro. (El Universal)

* Socio Propiedad Intelectual, Activos 

Intangibles y Tech Santamarina + Steta.

LA ORGANIZACIÓN de las Naciones 

Unidas (ONU), mediante resolución de 26 

de abril de 2021 proclamó el 10 de marzo 

de cada año como el “Día Internacional de 

Mujeres Jueces”. En el marco de esta celebra-

ción pretendo recordar a Débora, a la primera 

mujer que la historia registra como juzgadora.

MARZO ES un mes en el que tanto las 

mujeres, como las y los impartidores de 

justicia tienen diversas fechas a conmemorar.

EL 7 DE marzo se celebra “El día de la juz-

gadora y el juzgador mexicano” en conmemo-

ración del establecimiento del Primer Supremo 

Tribunal de Justicia para la América Mexicana, 

en Ario de Rosales Michoacán en 1815. Mo-

tivo por el cual, la Asociación Mexicana de 

Impartidores de Justicia premia la trayectoria 

de las y los juzgadores de nuestro país.

EL 8 DE marzo, la Asamblea General de la 

ONU lo estableció oficialmente, como el “Día 
Internacional de la Mujer”. Con la finalidad de 
lograr la no discriminación por razón de género y 

la igualdad de derechos entre hombres y mujeres. 

EL 10 DE marzo, como ya se mencionó, 

fue declarado por la ONU el “Día Interna-

cional de Mujeres Jueces”.

EN EL MARCO de estas tres conmemo-

raciones relacionadas con la búsqueda de un 

horizonte promisorio para las mujeres en el 

que sus derechos sean plenamente recono-

cidos y, en el que se celebra a quienes se 

dedican al quehacer jurisdiccional, celoso 

guardián del Estado democrático de derecho 

y de la seguridad jurídica de una nación, 

justo es recordar a un personaje cuya actua-

ción aglutinó estas tres conmemoraciones. 

Se trata de Débora, la primera mujer que 

los anales de la historia registran como la 

primera juzgadora.

SENTADA BAJO una palmera entre 

Rama y Betel, Débora como juez adminis-

traba justicia y ayudaba a la gente con sus 

diferencias tribales y problemas familiares. 

Así la describe Confilegal en su publicación 

Débora, la primera jueza de Occidente.

ME REFIERO a una mujer que según lo 

registra la Biblia, vivió hace más de 3,000 

años. En una época y en una cultura donde la 

mujer si bien tenía un gran reconocimiento, 

éste era expresado para exaltar los valores 

de amor, obediencia, prudencia, honestidad, 

fidelidad, humildad. Todas las responsabi-
lidades de fortaleza, gobernanza y decisión 

correspondían a los varones.

SIN EMBARGO, en la Biblia, en los capí-

tulos IV y V el Libro de los Jueces, se menciona 

a Débora como una profetisa que fue designada 

como la 4ª. Juez de Israel y además como la 

única impartidora de justicia que tuvo este país 

en la antigüedad. Se describe como una mujer 

buena, a la que se le atribuye inteligencia y 

creatividad, pues su trabajo consistía en dirimir 

conflictos, en mediar entre las personas para 
encontrar una solución idónea a sus diferencias.

POCO SE sabe de su vida, pero sus fun-

ciones, además de las propias de las mujeres 

de su época, en el hogar y de impartir justicia, 

se le reconoció el don de profetizar ciertas 

cosas. Por ejemplo, se narra que pidió ver al 

General Barac, quien dirigía el ejército israe-

lí, para enfrentar a sus enemigos cananeos. 

Débora le pronosticó la victoria, que sería 

gracias a una mujer. La crónica señala que 

el general cananeo Sísara huyó de la batalla 

para salvar su vida. Se detuvo en una tienda 

que encontró en su camino, que pertenecía a 

Héber y Jael, su esposa, clavó una estaca en 

la cabeza de Sísara mientras dormía. Con lo 

cual se cumplió la profecía de Débora.

DÉBORA TUVO que haber sido una mujer 

extraordinaria que con trabajo y sabiduría se 

ganó el respeto del pueblo israelí. Hoy Débora 

vería con gran satisfacción que fue la precursora 

de miles de mujeres que en todo el mundo im-

parten justicia con honestidad, responsabilidad 

y profesionalismo. (El Universal)

min.mblr@gmail.com

@margaritablunar

* Ministra en retiro de la SCJN.

Por Daniel Legaspi *

México, en el Camino Para 
Regular la Inteligencia Artificial

Por Margarita Luna Ramos *

Día Internacional de Mujeres 
Jueces. Débora la Primera Jueza

Débora, según Gustave Doré
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Fecha 10.- América 4, Puebla 1; Atlas 0, UNAM 2; León 1, Monterrey 4; 
Tigres 2, Querétaro 0; Cruz Azul 1, Juárez 4; Mazatlán 0, Guadalajara 2; 
Toluca 5, San Luis 1; Santos Laguna 3, Necaxa 2. Tijuana-Pachuca, pos-
puesto. 
Fecha 11.- Monterrey-Tigres; UNAM-Cruz Azul; Juárez-Tijuana; Guada-
lajara-América; San Luis-Atlas; Necaxa-León; Puebla-Mazatlán; Pachuca-
Toluca; Querétaro-Santos Laguna. 

 JJ JG JE JP GF GC DIF PTS 
1. Tigres 9 9 0 0 37 5 32 27 
2. Monterrey 9 7 1 1 31 9 22 22 
3. América 10 7 1 2 31 9 22 22 
4. Guadalajara 10 6 3 1 26 9 17 21 
5. Pachuca 9 6 2 1 24 7 17 20 
6. León 10 5 2 3 18 17 1 17 
7. Toluca 9 4 4 1 26 13 13 16 
8. Juárez 9 4 3 2 19 12 7 15 
9. UNAM 10 4 2 4 22 20 2 14 
10. Tijuana 9 3 2 4 16 16 0 11 
11. Puebla 9 3 2 4 10 11 -1 11 
12. Atlas 9 3 2 4 12 17 -5 11 
13. Querétaro 10 3 2 5 11 19 -8 11 
14. Mazatlán 10 2 0 8 9 34 -25 6 
15. Necaxa 10 1 2 7 7 28 -21 5 
16. Santos L. 10 1 2 7 7 44 -37 5 
17. San Luis 10 1 1 8 11 27 -16 4 
18. Cruz Azul 10 1 1 8 9 29 -20 4 

EN ENERO de 2023, en este mismo 
espacio, alabé la propuesta de juego que 
presentaba Rafael Puente del Río con los 
Pumas.

PALABRAS MÁS, palabras menos, 
exaltaba que hubiera un entrenador 
que privilegiara la búsqueda del arco 
contrario y que un equipo brindara es-
pectáculo.

P E R O C O M O  no  hay fe l ic idad 
completa, desde este humilde rincón 
también le di un simple consejo al 
otrora DT universitario: voltear un 
poquito más hacia atrás, para evitar 
que su etapa en los Pumas fuera exce-
sivamente corta.

AUNQUE PAREZCA necedad, heme 
aquí otra vez dando consejos que nadie 
me pidió.

Y NO SE trata de expresar una falsa 
sabiduría ni mucho menos, la intención de 
este chimisclán informativo está cimentada 
en el interés propio.

EN MÉXICO, hay muy pocos equi-
pos que son divertidos para ver y –ante 
la obligación de ver futbol por cuestio-
nes laborales– uno vive mendigando 
por alguna jugadita de cierta calidad. 
Por eso, cuando un equipo juega bien, 
desde el más vil egoísmo, tengo la 
esperanza de que eso pueda durar lo 
más posible.

VER JUGAR al Cruz Azul es una 
maravilla. El equipo de Martín Ansel-
mi casi siempre está parado en campo 
rival.

SÓLO EL arquero Kevin Mier per-
manece en su mitad de cancha, y el resto 
ataca sin piedad. Lo mejor de todo es 
que, cuando pierden la pelota, no cami-
nan para atrás. Al contrario, redoblan 
la apuesta y –con fiereza total– buscan 

recuperar el balón lo más cerca de la 
portería enemiga.

EL CRUZ AZUL, junto con el América, 
es el cuadro que mejor juega en México.

PERO (SÍ, siempre hay un pero) en 
este negocio, el resultado es fundamen-
tal y Cruz Azul ha sufrido dos derrotas 
durísimas.

CONTRA EL  América y el Santos, 
el principal defecto de La Máquina 
quedó al desnudo. Esa intensidad y 
presión con la que suelen avasallar 
al rival se destruye de la manera más 
vieja que existe en el manual: con 
pelotazos.

EL AMÉRICA no los goleó por un tema 
de centímetros. Pero Santos, con medio 
equipo fuera, los venció 3-0.

DICHO RESULTADO fue totalmente 
injusto, por lo presentado en la cancha 
durante largos lapsos del encuentro; es 
más, al descanso, los cementeros debían 
tener ventaja de tres o cuatro goles, y el 
marcador decía que los santistas ganaban 
por la mínima.

C A M I N A R  U N O S  me t ros  pa ra 
atrás,  cuando el  r ival presenta esa 
estrategia, podría solucionar el pro-
blema.

Y ASÍ, cuando el ataque no ande fino –
como en Torreón (fallaron mil)–, reducirán 
la posibilidad de perder. Todo sea porque el 
buen juego se convierta en la constante en 
nuestra Liga.

ADENDUM. “SE  me hace que el 
América le meterá de a tres en cada 
partido a Chivas”, me escribió Knut, 
ayer. Nunca tan de acuerdo con él. (El 
Universal)

futbol@eluniversal.com.mx

Por José Adolfo Ramírez

Marzo 11, Ciudad de México (Liga MX 
Femenil).- Una alegría inmensa invadió 
Torreón; las Guerreras de Santos Laguna 
consiguieron su primera victoria del torneo 
tras imponerse a las Centellas del Necaxa 
por marcador de 3-2.

El camino no fue fácil para las dirigidas 
por Karla Maya, ya que a los 25 minutos, 
la salvadoreña Karen Reyes adelantó a las 
visitantes al empujar una puntual asistencia 
de Guadalupe Fernández, sin embargo, Lia 
Romero consiguió la igualada para las loca-
les al 42’ con un potente remate de cabeza 
dentro del área que dejó sin posibilidades a 
Valeria Martínez, terminando así la primera 
mitad. 

Para la parte complementaria, la situación 
se puso cuesta arriba nuevamente para el 
cuadro santista cuando Mariana Ramos 
anotó el segundo para las necaxistas al 46’ 
con una impecable definición que se incrus-

tó cerca del ángulo de la meta coahuilense, 
pero 10 minutos después, la estadounidense 
Annelise Henderson empató el cotejo con un 
remate dentro del área tras un gran centro 
al área chica.

El partido se definió a los 64 minutos 
cuando la estadounidense Mallory Olsson 
controló dentro del área y sacó tremendo 
disparo que venció a la cancerbera de 
Aguascalientes.

Como dato, el cuadro de la Comarca 
Lagunera debió prescindir de su por-
tera titular, Gabriela Herrera a los 70 
minutos debido a una lesión, por lo que 
debió ser sustituida por Arlett Casas; 
este partido representó la primera vez 
que Casas vio actividad con el primer 
equipo santista en el estadio Territorio 
Santos Modelo.

Con este resultado, Santos Laguna llegó 
a cinco puntos en el torneo, mientras que 
Necaxa se mantiene con la misma cantidad 
de unidades.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- A un par de días de jugar la vuelta de 
los octavos de final en la Liga de Campeones 
de la Concacaf ante el Guadalajara, el Amé-
rica ha sufrido un fuerte golpe: Jonathan 

Rodríguez ya no es su futbolista.
“El Cabecita” ha llegado a un acuer-

do para ser refuerzo de los Timbers de 
Portland, conjunto de la Major League 
Soccer que –según ha trascendido– pagó 

a las Águilas aproximadamente cinco 
millones de dólares por sus derechos 
federativos.

Desde hace poco más de una semana, 
el charrúa fue apartado del trabajo colec-
tivo en el campeón de la Liga MX, con 
el objetivo de que definiera su futuro, 
lo cual ha sucedido, a falta de que se 

haga oficial.
Se espera que Rodríguez viaje a Estados 

Unidos, para reportarse con su nuevo equi-
po, lo antes posible.

Dato

Cuatro torneos disputó con las Águilas.

Por Álvaro López Sordo

Terreno de Juego

* Consejos no Pedidos

Santos Derrota 3-2 a Centellas

Se Enrola a Timbers de Portland

Jonathan Rodríguez Deja El Nido 
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A SUS OCHO años, cuando cursaba el tercer 
año de primaria, José Ángel Ledesma participó 
en un concurso de dibujo en su escuela.

“PUEDEN PINTAR lo que quieran, lo 
que más llame su atención”, les dijo la maestra 
Cañizo.

ÉL, CON sus poquitos colores, dibujó un gran 
árbol con un tronco que –según sus cálculos– 
sólo podrían abarcar tres adultos tomados de las 
manos con los brazos extendidos.

AL AÑO siguiente, en 1954, la misma profeso-
ra les dio la misma instrucción, y al reparar en el 
nuevo dibujo del pequeño José Ángel, enseguida 
le preguntó por qué le había puesto tantas ventanas 
a esa casa con la que otra vez había ganado.

“PORQUE ESA va a ser mi casa y quiero 
que el jardín con mi árbol se vea desde todas 
partes”, le respondió, muy serio.

EL PAPÁ de aquel niño inquieto –que no sólo 
dibujaba bien, sino que también cantaba y sobre-
salía en los deportes– era cirujano dentista, aunque 
además tenía un pequeño taller en el patio trasero 
de su casa, donde fabricaban pelotas de frontón.

EL NEGOCIO, con tres empleados y una 
producción que no rebasaba las 70 pelotas al 
mes, se llamó “201”, por la admiración que el 
doctor sentía por el mítico escuadrón de avia-
dores que nuestro país envió a combatir en la 

Segunda Guerra Mundial.

EN 1952, la pelota 201 fue seleccionada como 
la oficial del primer Campeonato Mundial de 
Pelota Vasca, en San Sebastián, España, lo cual 
no fue una coincidencia.

MÉXICO ES cuna del frontenis, una de-
rivación de la pelota vasca. Por aquel tiempo, 
el frontón se popularizó mucho por aquí y las 
pelotas de “201” se sofisticaban más que las de 
la competencia. Con la asesoría de expertos en 
hule, consiguieron mayor durabilidad y mejor 
rebote, volviéndolo más atractivo el juego.

A SUS 12 años de edad, José Ángel le pidió 
permiso a su papá para ayudar a sus tres obreros, 
y a los 15 tomó las riendas del taller, al que no 
tardó en convertir en una fábrica, con cientos 
de empleados y productos a la venta en las 
principales cadenas deportivas y de autoservicio.

“201” HA sido la pelota oficial de los Mun-
diales de pelota vasca, desde su primera edición 
hasta la fecha, un reconocimiento al talento 
mexicano y al ingenio de José Ángel, quien me 
ha compartido parte de su historia sentados en la 
sala de su casa, desde la cual se aprecia –a través 
de sus amplias ventanas– un jardín con un gran 
árbol en el centro, cuyo grosor –me dice– sólo 
pueden abarcar tres adultos tomados de las 
manos con los brazos extendidos. (El Universal)

Estoy en todas las redes como @FJKoloffon

Marzo 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Esta semana regresan las “no-
ches mágicas” de la Champions League 
con los partidos de vuelta de los octavos 
de final.

Las series están abiertas y en los partidos 

de ida hubo algunas sorpresas, como el 
triunfo de Porto sobre Arsenal; sin embargo, 
otros duelos como el del Barcelona - Napoli, 
Atlético de Madrid - Inter y Borussia Dort-
mund - PSV, siguen con la tensión de que 
cualquier cosa podría pasar.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Puebla encontró nuevo técnico para el 
Clausura 2024 de la Liga MX. Después de 
varios días de negociaciones entre la direc-
tiva poblana y algunos candidatos.

Los dirigentes camoteros tomaron la 
decisión de contratar al exjugador argen-
tino Andrés Carevic, quien llegará a la 
Angelópolis tras un paso por el balompié 
de Costa Rica.

El exdefensor de Atlante y quien le ganó 
la carrera a Gerardo Espinoza, viajará en las 
próximas horas a conocer a su equipo y con 
ello intentar rescatar la campaña.

Carevic, quien hace unas semanas dejó su 
puesto en el Alajuelense, tiene experiencia 

en categorías inferiores y la Liga de Ex-
pansión con Venados de Mérida, relevará a 
Fernando Aristeguieta.

En su etapa por el futbol de Costa Rica, 
Andrés Carevic sumó en 78 partidos un 
total de 48 victorias, 14 empates y 17 de-
rrotas, buenos números para volver al futbol 
mexicano.

Hoy

Liga de Campeones Concacaf: Pachu-
ca-Philadelphia, 18:15 horas; Tigres-Orlan-
do City; 20:30 horas.

Liga Expansión MX: Tlaxcala-Tapatío; 
Venados-Alebrijes.

Marzo 11, Ciudad de México (El Univer-
sal).- París 2024 marcará el debut de Randal 
Willars en unos Juegos Olímpicos. El cla-
vadista afirmó que su sueño deportivo está 
a un 50 por ciento; en los próximos meses, 
trabajará para cumplirlo por completo.

“Estar clasificado no significa que ya acabó 
todo. Fue el primer paso, y el segundo es ir en 
búsqueda de las medallas”, expresó, en en-
trevista exclusiva con El Universal Deportes.

Durante la justa veraniega, Willars compe-
tirá en las pruebas de plataforma 10 metros 
individual y sincronizados; en esta última, 
junto a Kevin Berlín. En ambas quiere col-
garse la presea.

“El objetivo está claro para mí, me veo 

en el podio. Lo importante es visualizarme 
ahí”, puntualizó.

A finales de febrero, a Randal le fueron 
otorgadas las dos plazas olímpicas sin un 
selectivo interno de por medio (fue por 
los resultados en eventos internacionales), 
hecho que resalta.

“Me da mucha tranquilidad, me permite 
enfocarme más en lo que es París y buscar 
la mejor preparación posible, para llegar en 
gran momento y poder pelear las medallas”, 
reiteró el atleta.

El fogueo del clavadista en lo que va 

de 2024 consiste en dos preseas de plata 
(individual y sincronizado) en la Copa del 
Mundo de Canadá, así como dos cuartos 
lugares en el Campeonato Mundial de Doha 
(individual y sincronizado), resultados que 
lo motivan para la cita deportiva. 

“Me siento confiado de mi calidad. No 
tengo duda de que he demostrado que tengo 
la calidad y la capacidad de estar en el Top 

mundial”, finalizó el atleta de 21 años.

Perfil

Randal Willars. Edad: 21 años. Nacimien-
to: Rosarito, Baja California. Medallas en 
JJPP: 2.

El Dato: tres preseas logradas en Campeo-
nato Mundial.

Por FJ Koloffon 

La Maratón de la Vida

* 201: la Realidad Superó la Fantasía 
(con la Colaboración de Gonzalo Trinidad) 

(Gráfico: UEFA)

Se Definen los Octavos de Final

Carevic, Nuevo Entrenador del Puebla
Ciudad de México.- Randal Willars (Foto: Berenice Fregoso/El Universal)

Randal Willars, con la Mente en el Podio
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Marzo 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Luego de un silencio musical, 
Luis Fonsi estrenó su reciente producción 
titulado El Viaje; el músico asegura que este 
material resume 25 años de idas, vueltas, 
visitar países y, prácticamente, ser un ciu-
dadano del mundo, aunque a veces las cosas 
no salgan tan bien.

Al dar un adelanto del álbum a los medios 
de comunicación, el artista puertorriqueño 
definió su disco como sumamente personal.

“Hay canciones románticas rítmicas, cor-
tavenas, es una celebración de 25 años que 
me regaló la vida, la música”, puntualizó 
Luis.

En sus más de dos décadas de recorrido, 

Fonsi atravesó las barreras del lenguaje con 
Despacito, incluso hasta llegar al mercado 
del K-Pop, pero en su álbum, dijo, no tendrá 
mancuerna con Erika Ender, la coautora del 
tema que lo hizo “viajar” por el mundo.

Sobre el concierto en México para presen-
tar el material auditivo, aunque aún no hay 
fechas confirmadas, espera que sea en el 
mes de septiembre cuando regrese a tierras 
mexicanas como parte de su nueva gira.

Cabe recordar que ya hace 7 años, en 
septiembre, Fonsi tocaría en México, pero 
debido al sismo tuvo que cancelar su show. 
Los fans oran porque la historia no se repita 
y esta vez Luis pueda presentarse sin “sa-
cudir” al país.

Por Mario P. Székely, 

Corresponsal y Staff

Marzo 11, Hollywood, California (El 
Universal).- “Mi cabeza daba vueltas sobre 
el escenario y sí estaba un poco asustada. 
Esto es un honor increíble y aún sigo sor-
prendida”, dijo en la sala de prensa una 
emocionada Emma Stone como si fuera una 
experiencia nueva el recibir un Oscar de la 
Academia como Mejor Actriz. 

En 2017 la estatuilla dorada llegó a ella 
por su papel de aspirante a actriz de Ho-
llywood en la cinta La la land.

La actriz de 35 años confirmó que sí fue 
verdad, su vestido estaba rasgado en la es-
palda cuando subió al escenario del Teatro 
Dolby.

“La verdad es que me puse muy emocio-
nada por el baile de Ryan (Gosling) con su 
canción de Ken que me dejé ir y me puse a 
bailar, pero sentí que algo se rompió en mi 
espalda. Afortunadamente entre el escena-
rio y la sala de prensa una amable persona 
me hizo el favor de coserme la ropa”, dijo 
Emma recordando su momento Oscar con 
su excompañero de La La Land.

Orgullo, Fiesta y Diversión 

Tras el Oscar

Ciudad de México.- La ceremonia terminó 
y de inmediato la fiesta empezó con los feli-
ces ganadores llevando su estatuilla.

Algunos famosos se quedaron a la fiesta 
oficial de la Academia en el Governors Ball, 
otros desde llegaron a la organizada cada año 
por la revista Vanity Fair y, en otro lugar, se 
celebró la gala benéfica de Elton John, en la 
que reúne donativos para la investigación en 
busca de una cura contra el VIH-sida.

A la fiesta de Vanity Fair llegaron el director 
de cine Christopher Nolan, su esposa (con sus 
estatuillas) y sus hijos que, si bien eran las 
estrellas de la noche con el triunfo de la cinta 
Oppenheimer y todos se les acercaban, se limi-
taron a sonreír y a agradecer las felicitaciones 
y después disfrutar unas hamburguesas.

La reina de la noche fue la actriz Emma 
Stone, que desbordaba emoción desde la 
ceremonia y cargaba su segundo premio 
Oscar. El primero lo obtuvo por la cinta La 

La Land. Ya más cómoda con otro vestido, 
luego de que el que lució en la ceremonia 
se le rompió, desbordó felicidad.

Marzo 11, Ciudad de México (El Universal).- 
Después de permanecer internada durante casi 
12 días, para tratar unas lesiones que presentaba 
en la piel, la actriz Silvia Pinal ya fue dada de 
alta, y esta misma tarde abandonó el hospital 
acompañada de su familia.

Desde primera hora de este 11 de marzo, las 
especulaciones sobre la salida de la primera 
actriz comenzaron a circular, y aunque al prin-
cipio se había dicho que ocurriría poco antes del 
mediodía; sin embargo, no fue hasta pasadas 
las 16:00 horas que los doctores le otorgaron 
el alta médica.

Según reportó la revista ¡Hola!, minutos an-
tes, su hijo, Luis Enrique Guzmán sostuvo un 
breve encuentro con la prensa para dar detalles 
de los cuidados que llevarán a cabo para evitar 
que “la diva del cine mexicano” se ingresada 
de nueva cuenta: “El cuidado en este tipo de 
heridas es delicado, hay que tener mucha hi-
giene en casa. Ahorita lo que queremos es que 
se adhiera bien la piel al tejido muscular para 
que no haya ninguna burbuja de oxígeno donde 
puedan vivir bacterias”, dijo.

La primera actriz continuará su recupera-

ción en casa y cuando los doctores les den luz 
verde, contemplarán la posibilidad de llevarla 
a la playa, tal y como es su deseo: “Quiere ir a 
Acapulco. En la playa Alejandra la consiente 
mucho, la meten a la alberca; ahorita no va a 
poder nadar, obviamente, pero cuando los doc-
tores nos den luz verde, podemos contemplar la 
posibilidad de llevarla para allá, mientras tanto 
va a tener muchos cuidados en casa”, explicó.

Asimismo, desmintió que la salud de su ma-
dre haya estado comprometida; incluso, reveló 
que la actriz dejó el hospital con un muy buen 
pronóstico médico: “Sus signos vitales siempre 
estuvieron bien, jamás tuvo ni baja de presión; 
su corazón está fuertísimo. El problema que 
tuvo en diciembre (neumonía) ya está contro-
lado, ella tiene muy buena salud y está de muy 
buen humor con todos”, finalizó.

En los últimos meses, la protagonista de la 
película Viridiana ha sido ingresada en dos 
ocasiones, la primera a finales de diciembre del 
2023, por una neumonía derivada de un cuadro 
de influencia; y está última por un chequeo 
médico que se extendió para tratar las escaras 
que había desarrollado.

Marzo 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El cantante Alex Lora no se raja y 
menos si se trata de exponer su música, ya 
sea en uno de sus conciertos o en el esce-
nario de un teatro.

Aunque el vocalista de El Tri nunca ha 
formado parte de una puesta en escena, 
cuando el productor Alejandro Gou le ofre-
ció la oportunidad de estar en Lagunilla mi 

barrio, Lora aceptó casi de inmediato; pri-
mero, por la temática de la obra y, segundo, 
para celebrar sus 55 años de carrera en el 
rock and roll.

Este fin de semana y por única ocasión, el 

músico será parte del ensamble musical de 
la obra protagonizada por Maribel Guardia, 
Ariel Miramontes y Violeta Isfel, sin em-
bargo; no descarta regresar con un papel 
más importante: “Solamente voy a ejecutar 
música. Son rolas que son clásicas, porque 
la Lagunilla es algo clásico, es tradición de 
nuestra raza; entonces vamos a interpretar 
rolas que van de acuerdo con la obra, pero 
en algún momento dado, si volvemos a par-

ticipar, les podría hasta inventar una rola”, 
dijo Lora en conferencia de prensa.

La obra es un clásico del cine llevado al 
teatro, en donde está a punto de cumplir sus 
primeros dos años ininterrumpidos. Cuenta 
la historia de Don Abel, un elegante y refina-
do hombre que llega al barrio con su tienda 
de antigüedades, con la esperanza de pasar 
sus últimos años en paz, pero ese plan parece 
comenzar a arruinarse cuando conoce a los 
excéntricos personajes que habitan la zona.

El propio Lora aclaró que, aunque en su 
juventud tuvo como padrastro a un adine-
rado empresario, nunca se ha considerado 
parte de clase alta e, incluso, en sus inicios 
buscó defender su música dentro del género 
del rock, que era considerado sólo en inglés.

“Nunca me he considerado pirruri, ni así 
que digas homeless (vagabundo), simple-
mente soy rocanrolero”, expresó.

Ahora, celebra que sus canciones sean 
reconocidas no sólo por el público, sino 
por los críticos y las instituciones, por lo 
que espera que su actuación sea parte de un 
estandarte nacional de resistencia y éxito.

“Me decían ‘es que nunca la vas a hacer’ y 
yo decía ‘me vale madre, yo lo que quiero es 
ser feliz y que la gente se sienta a toda madre 
y cante conmigo’”, cuenta. “Cuando empecé 
a rocanrolear no dije: ‘voy a rocanrolear 55 
años y me van a dar la Estrella Florida de 
Inca o la estatua de Alex Lora en Los Án-
geles o El Alex Lora de cera y el Grammy 
de la excelencia musical; simplemente dije 
‘me vale madre todo y ¡que viva en rock 
and roll!’”

Hasta ahora, Alex sólo había estado en es-
cena en España, en el musical La Malinche, 
creado por Nacho Cano.

Lora se presentará en el show de comedia 
que se presenta en el Centro Cultural Teatro 
II, los días viernes 15, sábado 16 y domingo 
17 de marzo.

Hasta ahora el icónico cantante sólo había 
estado en una puesta en escena en España 
La malinche (2023) de Nacho Cano, donde 
interpretó un par de temas en representación 
de la cultura mexicana; esta vez espera que 
sea mucho más especial por tratarse de una 
obra mexicana sobre la cultura mexicana.

Fonsi Invita a un Viaje Imperfecto

Stone: “Me Daba Vueltas la Cabeza”

Dan de Alta a Silvia Pinal

Ciudad de México.- Alex Lora (Foto: Graciela López/Cuartoscuro)

Lora Estará en Lagunilla mi Barrio

Espectáculos
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Marzo 11, Ámsterdam, Países Bajos 
(Prensa Latina) Tête de paysanne à la coiffe 
blanche, o Cabeza de una campesina an-

ciana con gorra blanca, de Van Gogh, fue 
vendida por un precio millonario en la Feria 
Europea de Arte de Maastricht, destacan hoy 
medios de prensa.

La obra del famoso pintor neerlandés salió 
a la venta en la feria conocida como TEFAF 
por un valor de 4.5 millones de euros, equi-
valente a 4.9 millones de dólares.

Bill Rau, presidente de la galería M.S. 
Rau, responsable de vender el cuadro, indicó 
a AFP que este se vendió a un museo fuera 
de la Unión Europea y que no es posible 
revelar el valor del mismo.

Sin embargo, la agencia nacional de noti-
cias holandesa ANP aseguró que el precio 
pedido fue igualado por el precio de venta, 
y aunque no se dio el nombre del museo 
privado, será accesible al público.

Van Gogh pintó el cuadro en 1884 mien-
tras vivía con sus padres en la ciudad de 
Nuenen, en el sur de Países Bajos.

TEFAF exhibe al público diversas pin-
turas, esculturas y joyas, todas a la venta 
hasta el jueves. Se encuentran entre ellas 
obras de Manet, Rubens y Rodin, más 
gozan de elevada importancia Tête de pay-

sanne à la coiffe blanche, de Vincent van 

Gogh y Murnau mit Kirche II, de Wassily 
Kandinsky.

Pintada en 1910, la pieza de Kandinsky 
fue vendida por Sotheby’s el año pasado en 

Londres por 45 millones de dólares.
El marchante de arte Robert Landau com-

pró el cuadro en la subasta, siendo éste el 
Kandinsky más caro jamás vendido.

Marzo 11, Mérida, Yucatán (El Univer-
sal).- David Toscana (Monterrey, 1961) es 
un apasionado lector que cada que tiene 
oportunidad hace referencia a la cultura 
clásica. Al recibir el Premio a la Excelencia 
de las Letras José Emilio Pacheco 2024 
destacó que los escritores contemporáneos 
recibieron la estafeta de la literatura que se 
ha estado pasando desde los griegos; ahora, 
en entrevista con El Universal –con motivo 
de su galardón–, Toscana recuerda que el 
origen de los premios literarios se remonta 
con los griegos.

Otra cosa de la que disfruta hablar David 
Toscana es sobre literatura, y ahora el que 
reciba este premio en la Feria Internacional 
de Lectura de Yucatán (FILEY) lo ha orillado 
a reflexionar sobre su forma de trabajar, su 
trayectoria y aquello que hace a uno ser “un 
escritor de verdad”.

–¿Cómo se siente por recibir este galardón?, 
¿qué siente cada que recibe un premio?

–Siempre es bonito. Los premios literarios 
son una tradición muy larga, con los drama-
turgos griegos, hace dos mil 500 años, había 
la costumbre de premiar una obra literaria 
y se daban premios en parte para promover 
la competencia. Ahora no representan una 
competencia. No recuerdo qué autor decía que 
los únicos premios literarios que valen la pena 
“son los que me dan a mí” (ríe), por supuesto 
que es una broma. Es muy satisfactorio que el 
premio venga por cierto tipo de lector. En este 
caso, el lector que decide son académicos de 
universidad. Hay que agradecerles a las univer-

sidades porque si no se es un éxito comercial, 
las editoriales te pueden echar fuera, pero las 
universidades te pueden mantener vivo.

–Justo este premio es por su carrera, ¿esto 
lo ha hecho reflexionar sobre su trayectoria? 

–Hace un par de años acabó de pasar los 60 y 
es una edad que te hace pensar algunas cosas. 
Echa uno el vistazo atrás y te puedes sentir 
satisfecho o no. También se hace un vistazo 
para adelante, donde veo que tengo más pasado 
que futuro y hay que comenzar a decidir qué 
tienes que hacer con ese tiempo a futuro en el 
que cada vez te sientes más mortal. 

–El día de la premiación, Juan Villoro contó 
esta anécdota sobre su encuentro que tuvo con 
el editor Jorge Herralde, quien después de cono-
cerlo dijo que usted era un “escritor de verdad”. 
Como el lector que es, ¿para usted qué convierte 
a alguien en un escritor de verdad?

–El escritor de verdad para mí tiene una prosa 
que transmite belleza, situaciones, personajes 
y diálogos que nos hacen filosofar; tiene una 
trama que aunque no sea muy interesante, tiene 
que ser muy seductora y la seducción a veces 
no viene a través de la acción. Hay novelas que 
son muy interesantes, pero tienen una prosa 
muy floja y les pierdo el interés muy rápido 
y hay novelas que siempre están jugando con 
las palabras, frasean con muy buen ritmo, que 
adjetivan de manera muy ingeniosa y están car-
gadas de ideas y emociones, esas me interesan 
mucho. Creo que el escritor de verdad inicia con 
la prosa y termina con el argumento. 

–Con esta idea de que busca la belleza en las 
novelas, ¿su formación de ingeniero impacta 

en la forma en que escribe? 
–No estoy tan seguro, no hay modo de poder-

me comparar con qué hubiese sido de mí si en 
vez de ingeniería hubiera estudiado letras. No 
puedo saber, sólo sé de ese “yo” que un día se 
puso a escribir. Es verdad que hasta cierto punto 
empecé a escribir de manera tardía, porque 
como yo era regiomontano, yo estaba más bien 
diseñado para ser un líder de empresa y durante 
mucho tiempo sentí que ese era mi futuro. Yo 
era muy bueno para los números, pero cuando 
ingresé al mundo de la literatura me sentí un 
incapaz que apenas estaba empezando a balbu-
cear. Uno puede ser lector de toda la vida, pero, 
aunque hay un parentesco entre la lectura y la 
escritura, son dos cosas muy distintas. 

–En otras ocasiones ha mencionado que le 
cuesta trabajo escribir, ¿cómo es su proceso o 
qué requiere para tener una buena jornada de 
escritura? 

–Hay dos cosas: necesitas ideas para que fluya 
la escritura y mucha capacidad de autocrítica 
para volver al texto y empezar a trabajarlo. Lo 
más fácil de escribir es esa escritura espontánea 
que parece que va llenando una página detrás 
de otra y lo difícil es volver atrás y darle cohe-
rencia, ritmo, armonía a todo esto. El trabajo del 
escritor es más bien encontrar el diamante en 
bruto y el verdadero trabajo es irlo cortando per-
fectamente para que pueda brillar el diamante.

–¿Ahora está en ese proceso? 
–Pues estoy escarbando para encontrar el 

diamante. No siempre se encuentra, a veces uno 
escarba y encuentra carbón. Seguiré escarbando 
para encontrar el diamante y ya irlo cortando.

La Lectura y la Escritura son dos
Cosas muy Distintas: D. Toscana

La obra fue tasada en 4.5 millones de euros (Foto: Prensa Latina)

Venden Valiosa Obra de Van Gogh
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Guadalajara, Jalisco Director General: Ramiro Luévano López

Rechaza el Diagnóstico: “No Comparto la Evaluación Pesimista”

Con Reservas, Firma CSP
el Compromiso por la Paz
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Plantea Álvarez 
Máynez Regular el 
Mercado de Drogas

Ciudad de México.- Jorge Álvarez Máynez 
(Foto: Daniel Augusto/Cuartoscuro)

Una Aberración, Cerrar las Refinerías: AMLO
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Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum y Rogelio Cabrera, presidente de la CEM

AMLO Busca Meterse 
al Proceso Electoral: 
Xóchitl Gálvez

Ciudad de México.- Xóchitl Gálvez
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Intelectuales 
de Derecha Acusan 
que AMLO Realiza 
un “Cerco Mediático” 
Sobre Gálvez
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Cárteles de la 
Droga, un Desafío
Para el Gobierno 
de México: EU


